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Проповедь Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла в понедельник первой седмицы 

Великого поста.
«Во имя Отца и Сына и Святого Духа! 
Преподобному Симеону Новому Богослову, очень 

известному отцу Церкви, творившему уже на излете 
славы Византийской Империи, удивительному хри-
стианскому мыслителю, принадлежат такие слова: 
«Если ты не желаешь, то Бог тебя не спасёт». 

Эти слова свидетельствуют о том, что спасение 
человека - даже Божественной силой - не может со-
стояться, если сам человек этого не желает. Конеч-
но, тайна спасения во всей полноте от нас сокрыта, 
но знаем точно, что спасение совершается силой 
Божественной, но одновременно и усилиями че-
ловека.

Собственно говоря, вся религиозная жизнь на-
правлена на то, чтобы мы, люди верующие, поняли, 
в чем же заключается наше участие, что мы должны 
делать, как мы должны жить, чтобы силой благодати 
Божией совершилось наше спасение. 

Для того чтобы каждый имел возможность от-
ветить для себя на этот вопрос, существуют очень 
важные тексты - в первую очередь, Священное Пи-
сание, но также замечательные творения святых от-
цов, которые помогают каждому, кто имеет реальный 
интерес к этой самой важной теме, кто обезпокоен 
своей будущей участью, тем, что ждет его за гробом.

Всякий верующий должен непременно постичь ве-
ликую Божественную истину, заключающуюся в том, 
что человек спасается благодатью Божией при усло-
вии, если сам этого желает и сам в этом соучаствует.

Соучастие в деле спасения, совершаемом благо-
датью Божией, и есть то, чему учат Церковь, святые 
отцы, церковная проповедь, молитвословия. Цер-
ковь открывает нам тайну нашего собственного уча-
стия в Божественном спасении. 

Кроме того, Богу было угодно вложить в нашу 
человеческую природу нечто, что помогало бы нам 
ограждать себя от мыслей, слов и дел, препятствую-
щих нашему спасению. Такой силой, которая помо-
гает нам сориентироваться в жизненном простран-
стве, в собственной личной жизни, является голос 
совести - удивительное проявление вложенного в 
нас нравственного чувства. 

Если считать, что человек произошел в результа-
те некоего естественного эволюционного процесса, 
что человек создан самой природой, то очень 
трудно ответить на вопрос, откуда же в нем го-
лос совести.

Ведь очень часто следование голосу совести за-
ставляет человека избрать не самый легкий жизнен-
ный путь, дать не самый, казалось бы, разумный от-
вет в той или иной жизненной ситуации.

Разве отказ отречься от Христа перед лицом му-
ченической смерти мог быть продиктован чем-то 
иным, кроме как верой в Него и голосом совести? 
Насколько проще было сохранить свою жизнь, вы-
йти из холодных вод замерзающего озера, согреться 
в теплой бане! 

Но сонм мучеников не отрекся от Господа — и не 
только потому, что глубока была их вера, но и пото-
му что совесть не позволила бы им предать своего 
Господа и Спасителя. Движимые голосом совести и 
глубокой верой в Господа и Спасителя, подвижники 
шли на муки, претерпевали смерть и входили в исто-
рию Церкви как мученики, а те, кто оставался жив, 
- как исповедники.

Но и пред каждым человеком в какой-то момент 
жизни встает вопрос, как поступить в трудной ситуа-
ции. А ведь чаще всего поступить по правде Божией 

не означает выиграть. Гораздо проще сказать неправду 
и остаться живым, здоровым или просто благополучным, 
чем сказать правду и тем самым поставить себя под 
опасность. 

Обычно ответ в пользу Божией правды сопровождает-
ся риском для наших жизненных интересов. И тут не стоит 
вспоминать о святых мучениках - ведь и среди нас многие 

хорошо помнят то самое время, когда простое ношение 
креста на груди, посещение храма, положительный ответ 
на искушающий вопрос «А ты что, в Бога веришь?» требо-
вали большого внутреннего напряжения и силы. 

Люди, которые отвечали по совести на такие вопросы, 
часто могли расплатиться за это и карьерой, и благополу-
чием. Но ведь таких было много! Быть может, это были не 
мученики, но реальные исповедники, многие из которых и 
сейчас живы и помнят то время, о котором я говорю.

Исповедовать Господа, исповедовать веру в Него, 
жить по Божиему закону чаще всего некомфортно с точ-
ки зрения ложных идеалов, которые, к сожалению, уко-
ренились в общественном сознании и личной психоло-
гии многих людей. 

Но что сделать, чтобы следование Божиему закону 
стало бы единственной моделью поведения для каждого 
из нас? Как воспитать в себе силу воли и силу веры? 

Под лежачий камень вода не течёт, и важные каче-
ства, характеризующие нашу волю, нашу мысль, наши 
чувства, не вызревают автоматически в человеческой 
душе и в человеческом сознании - требуется некая по-
стоянная тренировка нашего религиозного чувства и в 
малом, и в большом.

Мы с вами вошли в поприще Великого поста, но каж-
дый волен поститься или не поститься. А порой случает-
ся, что все вокруг тебя едят скоромное, а ты не очень-то 
хочешь, чтобы все знали о тебе, о твоей жизни и тем 
более о твоих религиозных взглядах, да и отказаться от 
скоромного неудобно, ведь ничего другого на столе нет.

И если кто-то из вас окажется в такой ситуации, то, 
конечно, следует помнить, что в этом нет ничего общего 
с опытом мучеников и исповедников, но есть маленький 
тест на нашу верность. Тест, от результатов которого не 
зависят ни наша жизнь, ни здоровье, ни благополучие, - 
возможен лишь некий дискомфорт в общении с другими. 

Я привел этот пример, потому что меня не раз уже 
спрашивали: «Как поступить в такой ситуации? Не очень 
хочется, чтобы люди знали, что я верующий человек. 
Может быть, ничего страшного, если придется нарушить 
пост?» Но я никогда не говорил «ничего страшного». Нет, 
это очень серьезно и существенно, потому что даже 
в мелочах проявляется наша верность Господу.

Но ведь перечень подобных ситуаций можно продол-
жить. Нередко следует исповедовать Спасителя и нашу 
веру в Него без всякого риска для своего здоровья, для 
своей жизни и даже для своей карьеры, но из-за неже-

лания вступить в некое противоречие с окружающими 
мы, прикрываясь разными условностями, стыдливо 
уходим от того, чтобы сделать правильный выбор. 

Мученики, исповедники, подвижники благочестия - 
это действительно герои духа. Но ведь это не былин-
ные герои - это реальные люди, которые жили в свое 
время и в своем месте, но остались верными Христу 
даже до смерти. 

Сегодня от нас не требуется подвиг даже до смер-
ти, но еще и еще раз хочу сказать, что маленькие под-
виги необходимы. Перед лицом всего того, о чем мы 
сейчас говорим, велик ли подвиг поститься, воздер-
живаться от скоромной пищи? Это же просто ничто!

 Но ведь очень многие сегодня нарушают пост. 
Кто-то ссылается на здоровье, кто-то на неудобства, 
третьи - на трудности с приготовлением пищи. То есть 
даже очень небольшое усилие мы не можем при-
ложить, чтобы через дисциплину поста, через 
этот маленький подвиг выразить нашу любовь к 
Господу и верность Ему.

А в духовной жизни не бывает мелочей, и каждый 
должен помнить, что Церковь предлагает нам пост 
для нашего спасения, для того чтобы укрепить и за-
калить нашу веру и верность Господу, а также нашу 
волю и силу духа. 

Поэтому я призываю всех соблюдать пост - за ис-
ключением людей болящих, немощных или тех, кто 
находится на военной или какой-то иной службе. 

А верность Христу меняет нашу жизнь, делает нас 
сильными, способными жить своими духовными иде-
алами и, что самое главное, способными защитить 
свою веру, быть непоколебимыми и мужественными 
исповедниками веры в Господа и Спасителя.

Пусть дни святого поста, воздержания от опреде-
ленного рода пищи, от удовольствий, от праздносло-
вия, от всего того, что разрушает целостность нашей 
жизни, способствуют нашему духовному росту, укре-
плению в вере, в подлинном благочестии, через кото-
рое и является нам сила Божия, дарующая здоровье 
и мудрость, помогающая нам во многих обстоятель-
ствах на нашем жизненном пути. 

Пусть Господь молитвами святых преподобных и 
богоносных отцев и жен, явивших нам удивительные 
примеры поста, молитвы, примеры мужественного 
стояния за веру, примеры верности Господу, укрепляет 
нас на нашем жизненном пути и дает силы быть вер-
ными Христу и в большом, и в малом. Аминь». (РНЛ)

«Если ты не желаешь, то Бог тебя не спасёт»«Если ты не желаешь, то Бог тебя не спасёт»

Совесть - этот голос Бога -
Слышится всё тише, глуше,
Если ты идёшь дорогой
Нечестивой. Почему же
Голос этот слыша, всё же
Следовать ему порой
Не могу. Прости мне, Боже,
Я, как видно, не герой.
Весь в плену привычек прежних,
Словно в колее глубокой,
Хоть не самый ярый грешник,
Но, увы, далёк от Бога.

                         * * *
Голубь, разъевшийся до габаритов несушки,
Может быть символом мира, но мира обжорства.
Я же могу обойтись сухарем или сушкой,
А вот на водке когда-то серьезно ожегся.
Пьянство ведь тоже относится к чревоугодию.
Да и другие пороки живут во мне… Боже,
Я получился по образу - не по подобию!
Несовершенство свое ощущаю все больше.
               Владимир Зюськин («Благовест» Самара)



п р е с в я та я  б о г о р о д и ц а ,

2

В воскресенье, 10 марта, в Неделю 
мясопустную, о Страшном Суде, Свя-
тейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил Божественную 
литургию в кафедральном соборном 
Храме Христа Спасителя в Москве. По 
окончании богослужения Предстоя-
тель Русской Православной Церкви об-
ратился к верующим с Первосвяти-
тельским словом:

«Дорогие братья и сестры!
Всех вас поздравляю с сегодняшним 

днем и радуюсь возможности вместе с 
вами помолиться в нашем соборном 
храме. Действительно, когда мы все 
вместе собираемся на молитву, мы и со-
ставляем Церковь - по-гречески есть со-
брание. 

Нет собрания, когда люди не собира-
ются, и в этом смысле нет церковной 
жизни, когда мы лишаем себя общей 
молитвы, когда мы уклоняемся от при-
частия Святых Христовых Таин. Ибо, 
принимая под видом хлеба и вина Тело 
и Кровь Спасителя, приобщаясь Его Бо-
жественной природе, мы обретаем бла-
годать и силу для того, чтобы вместе 
идти по пути спасения.

Каждый человек из опыта знает, что 
большинство дел невозможно совершить 
в одиночку, и каждый знает, что трудные 
дела нужно совершать вместе с другими. 
Но ведь самое трудное дело - это дело 
нашего спасения. Самое трудное дело - 
это освобождение себя от греха. 

Самое трудное дело - это жизнь по 
заповедям Божиим. И если человек го-
ворит: «я в храм не хожу, я дома мо-
люсь», то он подвергает себя большой 
опасности. Потому что неизвестно, смо-
жет ли он, оставаясь один на один с Бо-

гом, совершить всё то, что призван со-
вершать как христианин. 

Почему? Да потому что молитва нае-
дине не такая сильная, как молитва со-
борная, общая молитва. Потому что в 
храме наши молитвы восполняют друг 
друга, и каждая молитва подкрепляется 
молитвами десятков, сотен, а иногда 
тысяч людей. 

Я уже неоднократно говорил, что мо-
литва в храме - это огненный ду-
ховный столп, который возносит-
ся ко Господу и достигает Его 
престола.

Даже если мы не так уж сильно в хра-

ме молимся, всё равно молитва в храме 
во много крат сильнее, чем молитва до-
машняя. Вот почему посещение храма 
есть непременное условие нашего спа-
сения.

 Кто-то может возразить: «А как же 
пустынники, святые отцы?» Действи-
тельно, у этих людей - особый опыт, но 
ведь и они пошли в пустыню не с улицы. 

Разве что Мария Египетская, но и она 
- после великого чуда, которое с ней 
свершилось, когда она поняла, что перст 
Божий указывает ей идти в пустыню. 

А остальные пустынники вышли из 
христианских общин - они там были на-
учены, вразумлены, там получили опыт 
богообщения и лишь затем пошли в пу-
стыню, чтобы освободиться от всякого 
влияния внешнего мира и установить 
особые отношения с Богом наедине, 
вдали от всяких соблазнов и искушений.

А наша задача заключается в том, 
чтобы как можно чаще ходить в храм - 
ещё и ещё раз хочу об этом сказать. 
Наша обязанность, как право-
славных христиан, - каждое вос-
кресенье быть в храме. 

Если кто-то не смог, то сказать на ис-
поведи: «я в прошлое воскресенье в 
храм не пришел по такой-то причине», - 
с тем чтобы священник прочитал разре-
шительную молитву. Посещение храма 
по воскресеньям и в праздники - это 
наш долг пред Господом. 

Если же не ходим в храм, значит, и 
любви не имеем ни к Богу, ни к лю-
дям, а человек без любви - медь зве-
нящая, кимвал бряцающий. 

…В Великом посту необходимо посе-
щать храм еще чаще. В течение первой 
седмицы люди, свободные от трудов, 
должны бывать в храме и утром, и вече-
ром. Те, кто трудится утром, наверное, 
не смогут посещать утренние богослу-
жения, но, по крайней мере, всенепре-
менно нужно посещать повечерие с чте-
нием канона святого Андрея Критского. 

Потому что в течение этих особых ве-
черних богослужений на душу воздей-
ствует не только благодатная молитвен-
ная атмосфера в храме, но и прекрасные 
спасительные слова канона преподоб-
ного Андрея.

Еще и еще раз хочу сказать, что Цер-
ковь дает каждому верующему челове-
ку много возможностей, чтобы изменить 
жизнь к лучшему - укрепиться в вере, 
совершать добрые дела, изменить к 
лучшему отношения с родными и близ-
кими, в том числе между мужем и же-
ной, между родителями и детьми. Ведь 
нередко именно между близкими людь-
ми случаются самые сложные конфлик-
ты, особо омрачающие человеческую 
душу и возлагающие на неё особое бре-
мя греха.

 Еще раз всех вас, мои дорогие, по-
здравляю с воскресным днем, и помощь 
Божия да пребывает со всеми нами в 
предстоящие дни Святой Четыредесят-
ницы. Аминь». РНЛ 

«Наша обязанность – каждое воскресенье быть в храме» 

Ряды россиян с имплантированными 
чипами недавно пополнил житель Ар-
хангельска Аурум Кеттунен. Такие им-
планты позволяют открывать двери 
дома и в офисе, измерять температуру 
тела, оплачивать проезд в обществен-
ном транспорте и многое другое, сооб-
щают «Известия».

 «В моем окружении не было практи-
кующих врачей, поэтому операцию по 
имплантации я провел себе сам, взяв 
инструкцию у опытных мастеров». 

По словам Кеттунена, 
вся самостоятельная 
операция заняла у него 
4–5 минут, спустя шесть 
часов он снял пластырь, 
а на следующее утро ни-
каких следов уже не 
осталось. Аурум отмеча-
ет, что чип почти не чув-
ствуется: только если 
сильно напрячь руку и 
натянуть кожу можно 
ощутить крохотное уплотнение.

По словам Кеттунена, устройство по-
зволяет открывать двери в офис и дом: 
«Я постоянно теряю пропуска и ключи, 
но теперь это меня не безпокоит: я и 
есть ключ».

В перспективе Аурум Кеттунен наме-
рен удалить свой старый чип и внедрить 
вместо него совмещенный чип в одной 
капсуле, температурный чип для мгновен-
ного измерения температуры тела, а так-
же имплантировать прототип банковского 
чипа в руку для безконтактной оплаты.

Аурум Кеттунен не первый россия-
нин, вжививший себе чип. В 2015 году 
российские СМИ сообщали об инжене-
ре одного из столичных интернет-мага-
зинов Владе Зайцеве, который устано-
вил себе в левую руку имплант для 
прохода в метро. К 2020 году у Зайцева 
было вживлено три новых чипа: банков-
ский - для оплаты покупок, а также два 
пропуска в офис.

Порой энтузиасты биохакерских им-
плантов идут на очень опасные шаги: 
так, 17 мая 2023 года новосибирский 
блогер Михаил Радуга просверлил себе 
череп, установил электроды и провел 
электрическую стимуляцию моторной 
коры мозга. «Мне не хватило реального 
опыта хирургии, что привело к большой 
потере крови и другим сложностям, ко-
торые чудом не стоили жизни».

По мнению Аурума Кеттунена, уже 
через 3–5 лет биохакерские импланты 
могут стать нормой для общества.

Как рассказал «Известиям» специа-
лист по ИИ и нейросетям Андрей Наташ-
кин, еще несколько десятков лет назад 
сама идея с биохакерскими имплантами 
казалась нереалистичной, но сегодня 
уже можно видеть подобные примеры. 

Впервые люди начали вживлять себе 
чипы под кожу в Великобритании в 1998 
году. А в Россию тренд на вживление чи-
пов пришел в 2019 году.

Наташкин отметил, что чаще всего 
человек просто приобретает чип в Сети, 

а затем при помощи 
специального инстру-
мента вводит его себе 
под кожу. При этом ча-
сто за подобную рабо-
ту берутся мастера по 
нанесению татуиро-
вок. Кроме того, суще-
ствуют отдельные на-
боры для установки 
чипов под кожу.

«Один чип можно запрограммиро-
вать на выполнение одной функции, по-
этому некоторые любители таких инно-
ваций вводят себе под кожу сразу 
несколько. 

Однако самым интересным вари-
антом использования имплантов экс-
перт называет идентификацию лич-
ности. При таком сценарии, который 
может быть со временем воплощен в 
жизнь, не потребуется ни бумаги, ни 
приложение в смартфоне - документы 
всегда будут с человеком.

Бизнес-эксперт сферы здравоохра-
нения, основатель Школы медицинского 
бизнеса Анна Соломахина рассказыва-
ет, что, согласно задумкам инженеров, в 
будущем многие нейрочипы смогут по-
мочь людям с различными заболевани-
ями головного мозга и проблемами слу-
хового аппарата. 

Сегодня компания Илона Маска уже 
проводит клинические испытания по-
добных имплантов на людях, но об 
успехе говорить пока рано - подобные 
исследования проводятся всего не-
сколько лет.

«Однако, стоит помнить, что любое 
инородное тело может привести к пла-
чевным последствиям для организма, - 
предупреждает Анна Соломахина. 

Сегодня также неясны вопросы с ин-
формационной безопасностью имплан-
тируемых чипов. Не исключена ситуа-
ция, когда третьи лица получат 
возможность сделать копию такого 
импланта. А варианты его дальней-

шего использования будут ограничены 
лишь фантазией злоумышленников.

Ситуацию прокомментировал в интер-
вью «Русской народной линии» кандидат 
физико-математических наук, председа-
тель Отдела религиозного образования и 
катехизации Рязанской митрополии про-
тоиерей Сергий Рыбаков:

«Небо откроет беззаконие его, и зем-
ля восстанет против него» (Иов.20:27).

Человечество идёт 
по пути беззакония 
столь стремительно, 
что буквально в тече-
ние жизни одного поко-
ления начинают испол-
няться пророчества, 
которые были абсолют-
но непонятны. 

Что такое начерта-
ние, о котором написа-
но в Апокалипсисе Ио-
анна Богослова: «И он 
сделает то, что всем, 
малым и великим, бога-
тым и нищим, свободным и рабам, по-
ложено будет начертание на правую 
руку их или на чело их» (Откр.13:16)? 

Теперь это понятно! Мы видим, как 
создаётся и апробируется механизм, ко-
торым в своё время воспользуются для 
нанесения печати антихриста. Ныне че-
рез подобные события демонстрирует-
ся, что уже всё готово и осталось только 
ждать, когда созреют условия для мас-
сового принятия людьми таких элек-
тронных устройств. И все будет вне-
дряться через рекламу для удобства 
человека, для его безопасности!

Вся непредсказуемость человека ис-
чезнет. Какая разница между предот-
вращением или исцелением физиче-
ской или социальной болезни. Мы 
приближаемся ко временам, когда бу-
дут обещать исцеления и от того, и от 
другого через внедренные в тело чело-
века устройства, связанные с могуще-
ственным Искусственным Интеллектом 
– «Зверем» – о котором возгласят: «кто 
подобен зверю сему? и кто может сра-
зиться с ним?» (Откр.13:4)! 

И от физических (биологических) не-
дугов, и от социальных девиаций ищут-
ся способы профилактики и борьбы че-
рез особые кибернетические технологии 
– всё кажется можно исправлять, всё 
держать под контролем с помощью но-
вых техник и технологий! Некто челове-

честву пообещал: «будете, как боги, 
знающие добро и зло» (Быт.3:5).

Согласно планам и «пророчествам» 
«соросов» и «швабов», человек должен 
измениться настолько, что утратит за-
ложенный в него Богом великий дар 
свободы, путь к которой, как сказал Го-
сподь, есть познание истины: «и позна-
ете истину, и истина сделает вас сво-
бодными» (Иоан.8:32). 

Деградация и дегенерации – это удел 
тех, кто все упования свои возлагает на 
цивилизационный прогресс, дошедший 
«до невиданных чудес»: «вкалывают 
роботы, а не человек». 

Не нужно ничего за-
поминать – есть Интер-
нет, не нужно уметь ре-
шать задачи – есть 
компьютеры, не нужно 
носить с собой доку-
менты – есть встроен-
ные в тело чипы!

 Чего нет?! Свободы! 
Ты весь в системе, в ма-
трице, как модно сейчас 
говорить. Да и нет в 
тебе ничего особенного, 
что делает тебя челове-
ком! Это есть оконча-

тельное исчерпание истории. 
Это такое состояние, когда не возника-

ет даже желания ехать «за туманом и за 
запахом тайги», нет романтики, нет под-
вига! А если вдруг возникнет, то прозрач-
ный для спутниковой системы человек и 
не сможет нигде укрыться – ни в тайге, ни 
в поле: о нём всё будут знать, начиная с 
рождения, с его цифрового двойника.

Это система тотального контроля во 
имя так называемой безопасности и 
удобства. И ныне собирают биоматери-
ал «ради безопасности». Нет доверия к 
человеку, поэтому ищут способ компен-
сации недоверия внешними инструмен-
тами – в том числе и чипированием.

Сначала показали удобство чипиро-
вания, когда вживляли в животных, что-
бы легко было найти потерявшихся, а 
теперь можно вживлять и в людей. Че-
ловека низводят до уровня животного. 
Человек – словесное животное. Но во-
прос в том, какая у него останется сло-
весность, если вообще останется.

Можем ли мы этому противостоять? 
Как говорил Святитель Игнатий Брянча-
нинов: «Отступление попущено 
Богом: не покусись остановить 
его немощною рукою твоею. 
Устранись, охранись от него сам: 
и этого с тебя достаточно. Озна-
комься с духом времени, изучи его, 
чтобы по возможности избегнуть 
влияния его». 

Чипизация распространяется среди людей

(Окончание на 3-й стр.)
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Чтобы победить Запад, нужно 
вернуться к Православию

С началом военных действий на 
Украине прозвучала мысль о том, что 
Россия вступила в войну с коллектив-
ным Западом – обществом потребле-
ния, отказавшимся от христианской 
веры и превратившимся в Содом. 

Без Христа человек есть орудие бе-
сов и уподобляется бесам, что и видно 
особенно ярко в характере западных 
политиков – они лукавы, а отец всякого 
лукавства и лжи – диавол. 

Поэтому война с Западом прежде 
всего духовная и происходит в душах: 
наша брань не против крови и плоти, но 
против мироправителей тьмы века сего, 
духов злобы поднебесных (апостол Па-
вел). Сильны ли мы вести такую войну и 
что нужно для победы?

Победа над бесами одерживается 
только святыми: духовную войну вели 
Силуан Афонский, Серафим Саров-
ский, Иоанн Кронштадтский... 

Что можно сказать о нашем духов-
ном состоянии? 

Думаю, никогда со времени кре-
щения Руси мы не были так сла-
бы. Мы вкусили от той же отравы, 
от которой умирает Запад, тоже 
стремились стать обществом по-
требления (только потребляем мень-
ше, а идея та же).

Русь восприняла Православие ис-
кренно и сильно: уже в XI веке в Киево-
Печерском монастыре подвизались ве-
ликие святые, строгостью жизни равные 
египетским подвижникам. 

А в XIX веке святитель Игнатий Брян-
чанинов писал об оскудении, обмирщении 
Православия и слабости монашества. 

Падение нравов мы хорошо видим 
из произведений русской литературы. 
Это «светская» литература, то есть та-
кая, которой в принципе Бог не нужен. 
Писатели были кумирами общества: До-
бролюбов, Писарев, Щедрин, Некрасов, 
Толстой, затем Андреев и Горький – и 
почти все были неверующими. 

Василий Розанов, ставший свиде-
телем катастрофы 1917 года, написал 
в «Апокалипсисе нашего времени»: 
«По содержанию литература русская 
есть такая мерзость, – такая мерзость 
безстыдства и наглости, – как ни единая 
литература». Он знал, что говорил.

Это технически совершенная, вели-

кая, но чрезвычайно вредная литера-
тура, а она была властительницей дум 
русской интеллигенции. Прекрасный 
разбор русской литературы с право-
славной точки зрения дал Н.А.Лобастов 
в шеститомнике «Записки сельского 
учителя».

Ослабление христианства шло не 
только среди интеллигенции, но и в 
простом русском народе. Архимандрит 
Спиридон (Кисляков) оставил воспоми-
нания о том, как 
он проповедо-
вал Евангелие 
буддистам. 

После про-
поведи один 
из лам сказал 
ему: «Действи-
тельно, хри-
стианство есть 
религия самая 
высокая, в нём 
нет ничего чело-
веческого, твар-
ного, это чистая, 
как кристалл, 
мысль Божия. Учение Христа показало 
миру новые пути жизни и явилось от-
кровением Божьей воли. Воля же эта в 
том, чтобы христиане жили так, как жил 
Христос. 

Но так ли вы живёте? Среди нас нет 
никого по жизни хуже христиан. Кто 
здесь больше всего плутует, развратни-
чает, хищничает, лжёт, воюет, убивает?

Ваши рабочие приходили к нам в 
юрты пьяные, спаивали бурят, развра-
щали наших жен, среди нас самих по-
явилось пьянство, грабежи, убийства, 
драки. У нас не было замков, потому что 
не было воров, а теперь, как наши бу-
ряты вкусили вашей культуры и узнали, 
в чем, по-вашему, настоящая жизнь, мы 
уже не знаем, что с ними делать».

Если мы хотим выиграть духовную 
войну с Западом, мало победить на-
цистов на Украине. Недостаточно так-
же назвать национальной идеей вер-
ность «традиционным ценностям» – это 
слишком размытое понятие. 

Мы, русские, должны измениться, 
снова стать Святой Русью, а начать 
нужно с рассмотрения нашей жизни и 
с покаяния. Мы вымираем по миллиону 

в год и скоро можем потерять государ-
ство; значит, Господь отнял от нас Своё 
благословение. 

Нам необходимо покаяться в гре-
хе детоубийства и добиться от наших 
властей законодательного запрещения 
абортов. 

Второй распространённый грех, в ко-
тором виновен русский народ, – прелю-
бодеяние, сожительство вместо брака. 
Здесь нарушается основной закон че-

ловеческой при-
роды. 

Мы – «семя 
любодеев и 
блудниц», как 
хорошо сказал 
иеромонах Ро-
ман, – какого 
счастья тогда 
мы ожидаем 
для своих де-
тей? Если бы 
мы были хри-
стианами, у 
нас вообще не 
было бы раз-

водов. 
Но мы стали плотью и потеряли 

стремление к духовной жизни; многие, 
дожив до старости, не молились ни 
разу и никогда не ходили в храм. 

Дико слышать, как учительница лите-
ратуры во время изучения «Мастера и 
Маргариты» Булгакова говорит не «Ии-
суса Христа» (родительный падеж), а 
«Иисуса Христоса»! 

Большинство русских людей 
не имеют никакого представле-
ния о силе и смысле христиан-
ства, живут как язычники.

Чтобы победить Запад, нужно вер-
нуться к Православию. Это камень, на 
котором стоит здание русской цивили-
зации. Познаётся Православие не од-
ним чтением книг, а прежде всего ис-
полнением заповедей Божьих. 

Если хотим победить бесов, нужно 
исполнять заповеди и призывать на 
помощь Бога, иначе бесы нанесут нам 
такое поражение и так над нами посме-
ются, что русский народ прекратит своё 
существование.

Каждый должен что-то делать для 

победы России, хотя бы малое, если нет 
сил на многое. 

Не трудно читать из Псалтири по 
кафизме в день с молитвой о живых и 
погибших; не трудно ограничить себя в 
еде в Великий пост; не трудно оторвать 
себя от телевизора и привести в храм, 
– а если трудно, то хотя бы можно 
прекратить сквернословить, чем 
многие русские люди согрешают. 

Даже если нет веры, простой здравый 
расчёт приводит в храм на исповедь: а 
вдруг Бог всё-таки есть? (Ведь не-
возможно доказать, что Его нет). 

Тогда жизнь, прожитая без Бога, – 
это катастрофа, которая заканчивается 
адом. Начнём понуждать себя, прихо-
дить в церковь, молиться и постепенно 
изменяться, тогда Бог поможет нам.

Одной из причин незнания русскими 
людьми христианства является школь-
ное образование в его сегодняшнем 
виде. Дети перегружены информацией 
(по сравнению с советской школой раза 
в полтора), объём которой превышает 
способность восприятия, и не получают 
мировоззренческих установок, кроме, 
пожалуй, того, что человек есть высо-
коразвитая обезьяна и биосоциальное 
существо. 

Необходимо отменить в непрофиль-
ных классах изучение второго ино-
странного языка – труд для среднего 
ученика нелёгкий и малопродуктивный 
– и лучше в небольшом объёме препо-
давать церковнославянский язык. 

По опыту преподавания в воскрес-
ной школе, церковнославянский язык 
воспринимается достаточно легко и 
интуитивно понятен, он один и тот же 
в России, Украине, Белоруссии, Болга-
рии, Сербии, Черногории, Македонии и 
объединяет славянские народы. 

В нём сохранились такие замеча-
тельные черты древнерусского языка, 
как звательный падеж, двойственное 
число; знакомство с ним позволяет луч-
ше понять русский язык. А самое глав-
ное, человек начинает чувствовать кра-
соту богослужения. 

Не нужно церковнославянские тек-
сты переводить, низводить на уровень 
современного подростка, а лучше под-
ростка поднять на уровень понимания 
богослужебного языка.

Лапшин Сергей Серафимович, 
поэт, православный публицист, Тамбов-
ская область, РНЛ

Что нужно для победы?

Другое дело, что придёт ли анти-
христ в ближайшие годы или через 
сто лет – зависит от нашей позиции. 
До тех пор, пока народ не готов при-
нимать печатей антихриствых, Го-
сподь не попустит его прихода.

Поэтому наша задача объяснять лю-
дям, что чипизация – страшный инстру-
мент, который уже нельзя употреблять 
благоразумным людям. Нужно демон-
стрировать отказ от употребления этого 
инструмента, даже, может быть, отказы-
ваясь от лечения некоторых заболева-
ний. Но об этом нужно думать. 

Мне кажется, что время подходит к 
тому, чтобы отвергать чипизацию без 
разговоров и сомнений. (РНЛ)

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

Ч уд о  Б о ж и е
Кот спас свою хозяйку 

от осколков во время обстре-
ла Шебекино

Стало известно число священнослу-
жителей УПЦ, пострадавших от рук 

нынешнего украинского режима
В СБУ отчитались «о работе» 

в отношении священнослужителей 
УПЦ — заведено 73 уголовных дела, 
вынесено 22 приговора…

Глава Службы безопасности Украи-
ны Василий Малюк отчитался «о рабо-
те» спецслужб в отношении предста-
вителей духовенства, которые, по мне-
нию СБУ, «сотрудничали с Россией» 
и «подрывали национальную безопас-
ность Украины». Об этом он рассказал 
во время форума «Украина. Год 2024», 
сообщает портал Raskolam.net.

«В том числе продолжается рабо-
та по очистке от российского влияния 
церковной среды. На сегодняшний 

день суды уже вынесли 22 обвинитель-
ных приговора священнослужителям. 
Тот, кто под рясой и с кадилом совер-
шает преступления против основ на-
циональной безопасности, не имеет 
никакой индульгенции. Мы их соот-
ветственно документируем», — заявил 
Малюк.

Имена указанных исповедников 
Украинской Православной Церкви, 
которые по политическим мотивам 
преследуются нынешним украинским 
режимом, обнародовать в СБУ боятся, 
поскольку это, пожалуй, самые достой-
ные и уважаемые клирики на Украине, 
которые в своих действиях исходили 
не из «страха ради иудейска», а из за-
боты о своей пастве.

Даже когда речь заходит о пригово-
ре в отношении конкретного священ-
нослужителя УПЦ, и все на Украине 
знают, о ком речь, в сообщениях СБУ 
всегда вымарывается его имя и зама-
зывается фото, что говорит о том, что 
украинские власти очень боятся пу-
бличности в этих вопросах.

Нет никаких сомнений, что рано 
или поздно имена новых исповедников 
Украинской Православной Церкви ста-
нут известны и будут обнародованы. 
Церковь Христова всегда утвержда-
лась кровью и страданиями мучеников, 
а потому страх СБУ вполне понятен. 
Борясь против Церкви, они лишь «со-
бирают уголья себе на голову».

Русская линия

Гонения на Украинскую Православную Церковь    Жена солдата
Посвящается бойцам СВО и их жёнам
Как нелегко с любимыми расставаться.
Напомнил вечер твои слова:
«Крепись, родная, ты - жена солдата,
Будь сильною - разлука нелегка».
Припев:
Позывной у бойца «Бирюза».
Помнит воин родные глаза.
Пусть слезинку смахнула рука,
Наша вера в победу крепка.
Ведь с нами Бог, а с Богом мы
В любой беде всегда сильны.
Так было - Невский и Донской,
Пожарский, Минин - все со мной.
Россия, как тебя люблю!
Спаси, Господь, мою страну!

Даст Бог, мы встретимся с тобой, любимый.
По небу проплывают облака.
Летит любовь с той песней соловьиной,
А жизнь течёт - разлука нелегка.
Припев:
Я верю, несомненно будет встреча,
И радость, радость к нам вернётся вновь.
Напомнит нам прозрачно-синий вечер,
Что победят добро и вера, и любовь.
Припев:
                            Ольга Широкова, РНЛ

12 марта ВСУ начли обстрелы 
Шебекино. Перед одним из обстре-
лов кот Ачи побежал будить свою 
хозяйку Анну.

Он лёг рядом с девушкой и за-
крыл её лицо хвостом.

В этот момент в квартиру влете-
ли осколки, выбив окна.

Люди проснулись от грохота и 
увидели кота в крови. Если бы пу-
шистый не принял удар на себя, 
осколок попал бы в голову Анны. 

Осколок не задел важные органы 
Ачи. Ветеринары котику его удали-
ли. Сейчас он ездит на перевязки.

На снимке: раненый кот после 
операции и осколок снаряда, уда-
ленный врачом.

Источник: https://rusvesna.su/
Не могу я, Господи, пока
Возлюбить, как Ты велишь, врага.
Боже, помоги мне: не кляня
Вспоминать предавшего меня.
Он достоин жалости. Дай сил,
Чтоб я это чувство ощутил.

И не озлобляясь, а молясь
За него, с Тобой упрочил связь.

Владимир Зюськин 
(«Благовест» Самара)
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В святоотеческой традиции осмысле-
ния темы греха и борьбы с ним мы не-
редко встречаем мысль о том, что в во-
просе отношения ко греху опасны 
крайности. 

Опасно, например, «лояльно» отно-
ситься к своим грехам в надежде на то, 
что Господь человеколюбив и, конечно, 
все простит. 

Но так же опасна и противоположная 
крайность, когда человек раскаивается 
в грехе, но его раскаяние вовсе не рас-
творено надеждой на Божие милосер-
дие, и он начинает «заедать» самого 
себя и отчаиваться.

Наверное, каждый священник имеет 
опыт встречи с людьми, не сумевшими 
простить себя за какие-то ошибки или 
грехи прошлого. 

Сделанный когда-то аборт, выпав-
ший по недосмотру из окна ребенок, не-
осторожно сказанное слово с далеко 
идущими последствиями... 

Множество ситуаций, которых и не 
перечесть, когда человек, где-то осту-
пившись или что-то недоглядев, потом 
годами и даже десятилетиями «грызет» 
себя, плачет ночами и воспоминаниями 
доводит сам себя до отчаяния. 

И подобные явления серьезно омра-
чают настоящую жизнь человека, погру-
жая его в длительную депрессию. При 
этом нередко страдает и вся его благо-
получная в целом семья.

Когда пытаешься разговаривать об 
этом с людьми и донести до них мысль, 
что неплохо бы уже перевернуть «ту 
страницу», то обычно они возражают:

«Как я могу себя простить, когда…» 
– и начинается перечисление горестных 
последствий, к которым привела допу-
щенная ошибка или сделанный грех. 

Логика подобных рассуждений ясна: 
если я тогда стал причиной тяжелых 
страданий или потери близкого челове-
ка, то моя любовь к нему и моя совесть 
не позволяют мне простить себя и быть 
счастливым. 

При этом человек «стопорится» в угне-
тенном состоянии и не понимает, что уже 
достаточно пострадал за свой поступок, 
и в настоящий момент его состояние – 
источник зла и для него самого (чему он, 
может быть, и рад), и для его близких.

Надо отметить, что к подобному вну-
треннему кризису более склонны люди, 
не верующие во Христа, ибо они не зна-
ют ничего о Его Крестной Искупитель-
ной Жертве. 

Но встречается подобное и среди во-
церковленных людей, которых в свое 
время именно совершенный поступок 
привел в Церковь, но они так и не суме-
ли примириться с собой. 

И с теми, и с другими важно говорить 
на эту тему именно в свете Искупитель-
ной Жертвы Христовой, ибо в ней для 
нас – источник утешения и всепрощения.

Корнем подобного безвыходного стра-
дания, я думаю, чаще всего является 
раскаяние в поступке вне живой связи с 
Богом. Своего рода глубокое, эмоцио-
нально окрашенное раскаяние, но без 
покаяния в христианском смысле слова. 

Человек «переваривает» все внутри 
себя, не понимая, как эту боль принести 
Богу, а порой и не желая этого делать с 
тайной обидой на свою «судьбу». И это 
подобно раскаянию Иуды, который хотя и 
раскаялся в своем предательстве, но, не 
пожелав обратиться ко Христу, не полу-
чил от своего раскаяния никакой пользы.

Первым шагом в деле помощи тако-
му человеку может быть разговор о том, 
почему и как мы можем обратиться со 
своей болью к Богу. 

И однажды у меня произошел такой 
разговор с человеком, который много 
лет не мог себе простить оплошность, 
из-за которой выпал из окна и разбился 
его внук. И к Богу обратиться он тоже не 
мог, поскольку и Его обвинял в том, что 
Он допустил эту беду.

Я пригласил его к себе на беседу. По-
садив его в нашей уютной трапезной, где 
со стен на нас с любовью смотрели наши 

святые Патриархи, я постарался создать 
атмосферу теплоты и доверия, чтобы 
уже с начала разговора он почувствовал 
ту любовь, с которой всегда обращается 
к нам Господь через разнообразные 
встречи и действия. Когда нам подали 
чай, я сказал ему примерно следующее.

***
– Ты же помнишь, с какой радостью я 

всегда встречал вас с Иваном в храме, 
когда ты привозил его ко Причастию. С 
того момента, как я крестил его, мы не-
редко встречались, я бывал и у вас в 
гостях и тоже успел полюбить его, и до 
сих пор скорблю о 
его потере, хотя и 
прошло уже около 
пяти лет. 

Но сейчас я про-
шу тебя понять: та 
твоя оплошность не 
дает тебе права 
усугублять и умно-
жать ту беду, кото-
рая произошла в ту 
далекую минуту. А 
то, что ты до сих 
пор казнишь себя, 
отчаиваешься, по-
терял в жизни смысл, – это беда. 

Тебе представляется, что ты виновен 
в его смерти, и поэтому ты отказываешь 
себе в праве жить сегодня нормальной 
жизнью. Но ты неправ. 

Во-первых, потому, что себе ты не 
принадлежишь. Вспомни, что говорил о 
христианах апостол Павел: «Вы купле-
ны дорогою ценою» (1Кор.7, 23), и «эта 
цена – Кровь Христова» (святитель Ва-
силий Великий). 

Господь, принеся Свою искупитель-
ную Жертву, пролив Свою безценную 
Кровь, взял на Самого Себя весь непо-
сильный для человека груз его грехов и 
оплошностей. Но в ответ на Свою Жерт-
ву Он получил от Отца всякую власть на 
Небе и на земле, в том числе и над жиз-
нью каждого человека.

Что это означает, спрашиваешь ты? 
То, что жизнь каждого человека вырва-
на из рабства диаволу и отдана в Его 
власть, и Он управляет ею «во всей ее 
подробности» (святитель Игнатий 
(Брянчанинов)). 

В Промысл Божий о человеке как бы 
включены и все его грехи и ошибки. 
Только в каком смысле? В том, что от 
по-настоящему бедственного послед-
ствия греха – Вечной муки – Бог изба-
вил человека, принадлежащего Ему. 

Рефлексия человека, направленная 
на собственные ошибки и грехи, должна 
теперь ограничиваться искренним пока-
янием перед Богом и смиренным приня-
тием тех последствий, которые Самому 
Господу угодно будет на него наложить.

 А то, что сверх этого – непрощение 
самого себя, непринятие произошедше-
го, отчаяние, нежелание жить, – ВСЕ 
ЭТО ДЕЙСТВИЕ ДИАВОЛА, стремяще-
гося навязать человеку свой взгляд на 
его жизнь, которая уже Господня, а во-
все не его.

 Это незаконное притязание лукавого 
на человека, который уже ему не при-
надлежит. И, если человек поддается 
такому действию диавола, он покушает-
ся на власть Самого Господа, т.е. согре-
шает против Него.

Это примерно то же, как если бы кто-
то могущественный выкупил за боль-
шую цену раба, на которого в будущем 
очень рассчитывал его прежний хозяин. 
У раба впереди было еще много тяже-
лого труда, но за большие деньги хозя-
ин вынужден был его отдать. 

И вот, раб оказался у нового хозяина, 
который уже заплатил за тот его преж-
ний труд и избавил от уготованного ему 
будущего. Он одевает его в новую пре-
красную одежду, кормит лучшей пищей 
и снабжает всем потребным для жизни.

 Но вдруг тот раб, почему-то забыв о 
своем новом хозяине, снова возвраща-
ется к прежнему низкопрофильному 
труду, перепачкав свою новую 
одежду. И это подобно тому, как бо-
гоизбранный израильский народ, 

выведенный Моисеем из Египта, снова 
захотел вернуться к своему рабству и 
делать плинфу из глины и соломы.

Ты спрашиваешь, а как же жить жен-
щинам, совершившим когда-то по глу-
пости аборт, ведь это же сознательный 
страшный грех, а не оплошность? Они 
порой десятилетиями не могут найти 
успокоения. 

Да, конечно, им тяжелее, их грех го-
раздо более страшен, чем твоя оплош-
ность. Но, как ни странно это может про-
звучать, участь их невинно убиенного 
ребенка также не исключена из общего 

для всех людей 
Промысла Божия. 

Да, конечно, их 
участь еще более 
сокрыта от нашего 
взора, но Церковь 
учит нас, что их 
души будут избав-
лены от вечной 
муки, а ведь этого 
не может сказать 
себе самому с уве-
ренностью ни один 
взрослый человек. 
Они, как не омытые 

в водах Крещения, не сподобляются во-
йти в обители Царства, но я верю, что и 
они не лишены будут милости весьма 
человеколюбивого Бога нашего.

Впрочем, твой вопрос был и о мате-
ри. Конечно, камень подобная женщина 
взваливает на себя немалый. Однако в 
отношении ее действует совершенно то 
же правило, о котором я говорил тебе. В 
очах Божиих безценен всякий человек, 
и тот факт, что женщина загубила в 
утробе свою кровинку, вовсе не делает 
ее саму в очах Божиих менее драгоцен-
ной, не ставит на ней некое неизглади-
мое «клеймо», ибо и за нее Христос 
пролил Свою Кровь. 

А потому ей следует принести Богу 
искреннее глубокое покаяние и затем, 
встречая на жизненном пути различные 

скорби и болезни, которые Господу 
угодно будет ей послать, говорить са-
мой себе и Богу: «Что я посеяла, то и 
жну, по делам моим принимаю, помяни 
меня, Господи, во Царствии Твоем». Да, 
на том и успокоиться. 

Если же она, подобно тебе, устроит 
себе «грызню», то Господь как-нибудь в 
ее жизни «появится» и скажет: 

«Ты видишь это море? Это море 
Моей любви и всепрощения. Когда ты 
покаялась передо Мной в своем грехе, я 
бросил его в это море. Ты можешь его 
отыскать в нем и показать Мне? Ты это-
го не сделаешь, ибо твой грех безслед-
но в этом море растворен. Его нет. По-
чему же ты сомневаешься в Моей 
любви и слушаешь Моего врага, угнета-
ющего твою душу?»

***
Подобными словами я пытался тогда 

успокоить своего товарища, и, мне кажет-
ся, он меня тогда услышал и успокоился.

Каждому из нас важно всегда помнить 
о своей крайней разносторонней немо-
щи. В силу такой немощи мы способны 
на любую оплошность и любой грех. 
Помните: «Если и все отрекутся от Тебя, 
я никогда не отрекусь» (Мф. 26, 33)? 

А потому нам важно научиться снис-
ходить и к самим себе. Снисхождения и 
любви к ближнему ждет от нас Господь, 
но ведь этот ближний – в том и числе и 
мы сами, наша собственная душа! 

Если мы не научимся по-христиански 
правильно прощать самих себя, то и 
ближнего по-настоящему простить не 
сможем. А любое непрощение навлечет 
на нас гнев Божий.

Никакой грех или ошибка не стано-
вятся фатальными для человека, если 
будет в его душе покаяние, растворен-
ное надеждой на безпредельное мило-
сердие Божие. Ибо «Пасха наша, Хри-
стос, заклан за нас» (1Кор. 5, 7).

Священник Димитрий Выдумкин
 Источник: Православие.ру 

О раскаянии без покаяния, или почему так важно уметь прощать себя

«Нам нужно не терять умение раз-
личать грех и праведность. Нам нуж-
но не терять возможность различать, 
скажем, щедрость и скупость, или 
щедрость и расточительство», - пи-
шет протоиерей Андрей Ткачев.

«Есть скупость и есть расточитель-
ство – и то и другое плохо есть, но 
есть некая разумная щедрость.

Нам нужно различать многие 
вещи. Это, вообще, упражнения це-
лые. Надо различать трусость, хра-
брость и наглость. Одно дело быть 
трусом, одно дело быть наглым, одно 
дело быть сдержанно-храбрым. Раз-
личать – это не значит быть толерант-
ным.

Вот мы видим, что человек согре-
шает, и мы точно знаем, что он согре-
шает... Например, он заработанные 
деньги вместо того, чтобы нести их 
семью, вкладывает в тотализатор, в 
надежде заработать много и сразу. 

“Рулетка закрутилась, шарик упа-
дет, и я из двадцати тысяч сделаю 
два миллиона”. Так он думает, но, в 
результате – он идет домой без денег. 
Согрешает, желая на халяву и бы-
стро обогатиться, и теряет то, что 
имеет.

Как мы это называем для себя? 
“Это – грех! Это – глупость! Это – об-
ман!” Я так поступать не буду. 

Но я не буду говорить об этом че-
ловеке, что он пропащий, проклятый, 
дурной, безнадежный. Вот это и есть 
осуждение.

То, что он грешит сейчас, совер-
шает глупость – это я знаю, и я сам 
себе это говорю. Говорю ли я это ему? 
Наверное, нет. Зачем? Во-первых, он 
не услышит – сейчас он в азарте. Во-

вторых, это будет просто способ 
поссориться.

Если меня спросят: “как ты оцени-
ваешь это поведение?”, я скажу: “мне 
кажется, это глупо и грешно”. 

Осуждаю ли я его за это? Нет, я 
просто считаю, что это глупая модель 
поведения.

По сути, в осуждении и в оценке 
действий мы разделяем то, что дела-
ется, и личность делающего. 

Осуждение относится к личности 
делающего. Например, я говорю: “он 
нечестивец, негодяй проклятый, та-
кой-сякой, чтобы ему то..., чтобы ему 
это…”, – это слова, относящиеся к 
личности. Значит, это и есть осужде-
ние. 

А если я говорю: “этот добрый че-
ловек совершает великую глупость”, 
– то здесь есть осуждение греха, и от-
сутствует осуждение личности. Я на-
деюсь, вы поняли, что я имею в виду.

Когда я говорю: “Этот хороший 
человек не пошел домой, а пошел к 
любовнице”, – это ужасно. Это ужас-
но для него и для его жены. “Он хоро-
ший человек, но вот такая чушь с ним 
случилась», – здесь я избегаю осуж-
дать его, но я явно выражаю свое не-
двусмысленное отношение к этому 
поступку, к этому греху.

Надо назвать грех – грехом. Если 
мы этого не сделаем, мы прогневаем 
Бога Преблагого, мы назовем черное 
белым, и будем виноваты. 

Но мы должны воздерживаться от 
того, чтобы быть судьей согрешив-
шего человека: “он вор и будет убит”, 
или “будет гореть в аду”, или “будет 
повешен за ноги вниз головой над 
унитазом” – это конкретное осужде-
ние конкретного человека.

Если мы научимся говорить так, 
как я только что сказал: “к сожале-

«Надо назвать грех – грехом»
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нию, умный и добрый человек не 
сумел побороться с этой страстью, и 
она его пленила, и он сделал то-то и 
то-то – это плохо, жалко для всех”, - 
так мы исполним заповедь о неосуж-
дении, и исполним заповедь о том, 
чтобы мы грех называли грехом. 

Это требует умственной дисципли-
ны – не смешивать одно с другим. 
Надо стараться именно так поступать. 
Оценивать дело, избегая крайних ха-
рактеристик и суда над личностью», 
- заключил отец Андрей Ткачев. РНЛ

Это происходило со мной тогда, когда 
я ещё только познавал азы Правосла-
вия, и Господь укреплял меня в вере. 

Наша паломническая группа отъез-
жала в автобусе от источника Тихона 
Задонского, где мы имели возможность 
чудесно погрузиться в ледяную воду 
святой купели и пребывали с благода-
тью в приподнятом настроении. Мы еха-
ли в Калужский мужской монастырь 
Успения Пресвятой Богородицы – 
Успенскую Тихонову Пустынь. 

Было раннее утро, мы торопились, 
чтобы успеть на Божественную Литур-
гию. Паломники были немного возбуж-
дённые после погружения в купель свя-
того Тихона Задонского и 
перебрасывались остротами по поводу 
омовения. 

(Сделаю небольшое отступление – 
свой летний отдых я любил проводить у 
моря, занимаясь подводной охотой на 
обитателей Чёрного моря). И тут я тоже 
вставил свою остроту в поток шуток, 
звучащих на фоне урчащего, изрядно 
потрёпанного двигателя старенького 
«Икаруса»: «Да, мне так не хватало 
ласт и маски, можно было бы попле-
скаться ещё с полчасика». 

Понемногу разговоры в салоне авто-
буса поутихли, многие начали подготов-
ку к исповеди, я тоже достал молитвос-
лов и погрузился в чтение молитв перед 
Святым Причастием. Вдруг я вспомнил 
свои остроты по поводу омовения в ис-
точнике святителя Тихона Задонского:

«Да как я посмел шутить о свя-
том месте?» Эта мысль зависла в 
моём мозгу и отвлекала меня от молит-
вы, в конце концов, я дополнил список 
своих грехов, написанных на листочке 
из блокнотика, и успокоился…

Мы стояли в притворе Никольского 
храма Калужской Свято-Тихоновой пу-
стыни среди прихожан и паломников из 
других групп, так же желающих поско-
рее подойти к священнику на исповедь.

Кающиеся грешники не стояли оче-
редью к батюшке, как это обычно при-
нято, они скорее напоминали хаотич-
ную шеренгу перед командиром в армии 
на плаце. 

Когда священник покрывал исповед-
ника епитрахилью и начинал читать 
разрешительную молитву, в толпе про-
исходило некое состязание – кто пер-
вым сделает шаг в сторону священника 
и, осенив себя крестным знамением, по-
просит прощения у собратьев, тот сле-
дующим идёт на исповедь. 

Я стоял в переднем строю и размыш-
лял: «Дескать, сколько раз я исповедо-
вался и никогда не 
чувствовал страха 
пред Богом. Просто 
какая-то услов-
ность – ритуал. Го-
споди, пошли мне 
страх, чтобы я по-
нял всю ответствен-
ность исповеди», – 
мысленно я 
обратился к Творцу. 

И тут я, словно 
проснувшись, увидел, что священник 
читает над исповедником разрешитель-
ную молитву, и никто ещё не вышел пе-
ред строем. Я сделал шаг вперёд, бы-
стро осенил себя крестным знамением, 
затем, повернувшись к стоящим позади 
меня братьям и сёстрам, испросив у них 
прощения, пошёл к священнику.

– Что это ты там делал перед прихо-
жанами, махал правой рукой? – задал 
мне вопрос батюшка.

– Я перекрестился, прежде чем по-
просить прощение у них, – ответил я, 
толком ещё не понимая, что хочет от 
меня священник.

– А-а-а, а я думал, что ты мух гоня-
ешь. Ты знаешь перед Кем ты стоишь?

Я молчал, пытаясь понять, что сде-
лал не так.

– Господь неведомо пребывает пред 
нами! Представь себе, если Он тебя не 
услышит и уйдёт, затворив пред тобою 
двери Рая. Тогда уже хоть кричи или не 
кричи – ничего уже не изменишь.

Какой-то неведомый мне ранее страх 
сковал моё тело, я находился перед 
священником, и никого уже кроме нас, 
словно не существовало. Я понимал, 
что я не сделал ничего для того, чтобы 
меня простил Бог. Страх проникал во 
все клетки моего тела, я всё больше и 
больше ненавидел себя за свои грехи, 
ощущал свое ничтожество. Я не знал, 
где мне укрыться от стыда за всё, мною 
содеянное.

– Ну-ка, осени 
себя крестным зна-
мением и вообрази, 
что ты стоишь пред 
Творцом, и сейчас 
решается твоя 
участь, если дверь 
Рая затворится пре-
жде, чем ты вой-
дёшь туда, второй 
шанс тебе уже не 
предоставят.

Я перекрестился опять в спешке.
– Не торопись, с благоговением де-

лай это, не забывай, перед кем ты сто-
ишь.

На этот раз я не спеша чётко нало-
жил на себя крестное знамение.

– А на что похожа твоя кисть, осеняю-
щая тебя крестом? – Строго спросил 
священник, – большой, средний и указа-
тельный пальцы должны быть прижаты 
друг к другу в щепотке, а безымянный и 
мизинец плотно прижми к ладони, да 
так, чтобы бес не смог под ними про-
лезть! И не клади поклон, пока не закон-
чишь крестное знамение.

Я продолжал креститься, а священ-
ник «муштровал» меня, как командир 
провинившегося солдата перед стро-
ем… И вот, наконец-то, дошла очередь 
до исповеди, я дрожал, словно осино-
вый лист, читая свои грехи, написанные 
на листике из блокнота. 

Когда я прочёл свою шутку о святом 
источнике, батюшка меня спросил: «А 

ты спортсмен?» Я с перепугу сказал: 
«Да». (Я был любитель подводной охо-
ты, но не профессионал). Священник 
прочёл разрешительную молитву и 
строго сказал мне: «Иди…»

На протяжении всей Литургии меня 
одолевал страх: «А вдруг меня не допу-
стят к Причастию? Я опять нагрешил 
прямо на исповеди перед священником 
– я сказал, что я – спортсмен, но я – ди-
летант, любитель…»

И вот пришло время, Литургия подо-
шла к концу, и к чаше потянулась вере-
ница мужчин, а за ними и женщины со 
сложенными крестообразно на груди 
руками. Я шёл со страхом, как на эша-
фот – а вдруг сейчас меня не допустят к 
Святым Христовым тайнам…

«Причащается раб Божий…», – ска-
зал священник, глядя на меня. Его голос 
был таким мягким и добрым, что я по-
нял – Бог принял мою исповедь. Слёзы 
накатились на глаза, к горлу подступил 
ком. Я еле выдавил из себя: «Влади-
мир». «Владимир», – вторил мне ба-
тюшка, поднося к моему рту лжицу со 
Святыми Дарами. 

Я испытывал неподдельную радость, 
возможно, такую же, как испытывает по-
милованный смертник в тот самый мо-
мент, когда топор уже занесен над пла-
хой. (Немного забегу вперёд – с тех пор 
я никогда больше не просил страха Го-
сподня). Слава Богу за всё! 

И тут священник вышел на амвон с 
проповедью. Мне казалось, будто всё, 
что он говорил, было адресовано мне. Я 
буквально поглощал каждое слово, про-
пуская его через сердце, понимая, ка-
кое это богатство – жизнь, которую да-
ровал мне Господь. 

И в довершение ко всему прозвучали 
слова, завершающие проповедь: «Сей-
час начался Великий пост – мы все, как 
спортсмены, ушли со старта, и дай Бог 
всем нам дойти до финиша, то бишь до-
жить до праздника Светлой Пасхи без 
потерь в наших рядах...».

Владимир Анатольевич Малёван-
ный, режиссёр, писатель, Краснодар-
ский край, РНЛ 

Б о ж и й  с т р а х 
О  п о к а я н и и

КОГДА-ТО 
ПРОЧЕЛ вы-
с к а з ы в а н и е 
монаха: «Если 
все против 
меня, но Бог 
за меня, то я 
сильнее всех».

С Т Ы Д Н О 
ЗА СЕБЯ: спа-
сение так близ-
ко и возможно, 
а не спасаешь-
ся. Бес силен? 
Конечно. А ты 
этим оправды-

ваешься?
ТАЛАНТА НЕ ПРИБАВИТЬ себе, но 

вырастить в себе уважение к другому 
таланту, а не зависть к нему, возможно 
для каждого. Лишь бы талант работал 
на доброту.

ПРИЕХАЛ В ИЗБУШКУ в Троицком, 
жил два дня. Крошил на пенек корм для 
птиц. Налетали, расклевывали и ждали, 
что опять выйду покрошу. Привыкли ко 
мне моментально и не боялись. А уеду? 
И будут прилетать, крылья мучить. При-
летят - пусто. - Что ж ты, хозяин, пели 
для тебя, веселили, благодарили за 
крошки, а ты?

Да, на родине нельзя бывать, на ро-
дине надо жить.

ТЯГА К ОДИНОЧЕСТВУ это не от 

гордыни, не эгоизм, это возраст и жа-
ление времени. Нет сил на пустопо-
рожние разговоры. Слышать анекдот и 
тужиться, вспоминая ответный. Если в 
незнакомом городе есть возможность 
свернуть на тихую улицу и идти по ней в 
одиночестве - вот краткое счастье.

ЗЕМЛЯ - КАТЕГОРИЯ духовная, 
нравственная. Богатыри припадают к 
родной земле, она даёт им силы. За-
шивают земельку в ладанку, носят на 
груди. Землю привозят на могилы род-
ных людей, которые похоронены не на 
родине. 

У нас женщина ездила в Венгрию на 
могилу мужа, увезла земельки, он ей по-
том явился во сне: ой, говорит, спасибо, 
такую тяжесть с груди сняла. В детстве, 
помню, друг мой из села уезжал, отца 
перевели. Я наскреб земельки у дороги, 
завернул в бумажку. Откуда это было во 
мне? Неужели это наивно для моих де-
тей и внуков?

РОССИЯ ГРАНИЧИТ с небесами. 
Конечно, Россия такая. Но кто ж это 
признает? Гораздо легче ее стащить с 
небес до своего понимания, то есть до 
такого, в котором не знают (знать не хо-
тят) о Царстве Божием и о безсмертии. 

Нападки на Россию возросли при ин-
тернете. Дети у людей моего поколения 
порочат нашу жизнь: «Жили во лжи, 
кайтесь». Называли нас совками, сей-
час мы ватники. И в который раз всё это 
надо перетерпеть. В нищете жили, да. 
Но бедность сильнее сохраняет душу, 
чем благополучие.

МЕНЯЮТСЯ И ПАЛОМНИКИ. Зна-
комая монахиня: «Становятся больше 
комфортными. Размещаешь раньше 
- всем довольны. Сейчас хочется ус-
ловия получше. И капризы бывают: не 
туда везут, не так кормят. Рассказыва-
ешь, как было раньше, как ползли 
на коленях к Иерусалиму, на Голго-

фу, слушают, ахают, но на себя не при-
меряют.

ЕСТЬ ТАКИЕ ДНИ в жизни, когда ты 
не нужен ни жене, ни детям. Жена уста-
ла от тебя, с тобой жить невозможно, 
у детей свои дела. Но у тебя есть пол-
избушки, берлога. Уползай в нее. Ты 
один, ты с Богом. Светит солнышко, а к 
ночи похолодело, топи печку. 

Спасибо добрым людям - ломают 
дом, строят новый, разрешили старьё 
забирать. Вожу на тачке. От этих дров 
только пыль и гнилушки, да ведь даром. 
Тормозит машина: «Тебе дрова надо?» 
- «Дорого?» - «Даром, отходы с фабрики 
вожу». Ну, не даром, конечно, но плата 
такая нетяжкая, а дрова сосновые, опи-
лок полкузова, выбракованные планки. 

Пущу их в баню под потолок по пе-
риметру - красота! Опилки на потолок 
- тоже дело. Опилки под смородину, 
лучше перезимует и от паразитов: хвой-
но-смолистые. Помногу не таскай, не 
сокращай радость такого труда. Таскай 
и успокаивайся: дровяная проблема ре-
шена. И остальные никуда не денутся, 
разрешатся.

Да вот изжога схватила. Мучает всю 
жизнь и всегда внезапно. В армии зара-
ботал. Пепел с сигареты стряхивал на 
ладонь и слизывал. Проходило. И сей-
час пройдет. Тем более, надо же чем-то 
за радость платить.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА. Два типа лю-
дей: заборщики и проходчики. Заборщи-
ки строят ограждения путей, заборы, а 
проходчики, пассажиры и прохожие, эти 
заборы проходят. Заботятся о заборщи-
ках, чтобы те вновь заборы делали.

ЭВОЛЮЦИИ НЕТ. Каким был чело-
век при сотворении, таким и остался: 
мужчина это Адам, женщина - это Ева. 

Заманчива эволюция. Будь она, куда 
бы мы шагнули, как бы развили, на-
пример, ту же поэзию!

Пушкин, бедняга, на метро не ездил, 
на самолете не летал, по телевизору 
не выступал, даже и айфона у него не 
было, несчастный! Но почему же я, всё 
это имеющий, пишу хуже Пушкина? 

И достижения науки свершаются по-
стольку, поскольку Господь открывает 
просветиться нашему разуму. Ну да, 
сотовый, это очень хорошо. Хотя посто-
янный тревожный звонок от жены: «Ты 
сейчас где?» - иногда не радует.

Но в духовном смысле и сотовый ни-
что, нуль, по сравнению с общением ду-
ховно просвещенных предков. «Братия, 
- говорит на Афоне настоятель мона-
хам, - спешите на пристань, брат Савва 
просит о помощи». 

И хрестоматийный пример, когда пре-
подобный Стефан Пермский спешит в 
Москву, проезжает Троице-Сергиев мо-
настырь, за три версты от него, обраща-
ется к Преподобному Сергию и говорит: 
«Брат Сергий, сейчас не могу заехать, но 
на обратном пути обязательно заеду». 

В монастыре преподобный Сергий 
встает за трапезой, кланяется в его 
сторону и отвечает: «Хорошо, брат 
Стефан, будем ждать». Это-то прове-
ренный факт. А когда идет Куликовская 
битва и братия монастыря стоит на мо-
лебне, то игумен Сергий называет име-
на тех воинов, ополченцев, кто погиб в 
эту минуту.

Спросим: как обычный человек, быв-
ший мальчишка, пасший лошадей и ко-
ров, достигает такого всеведения? Ска-
жут: был богоизбранный. Да, конечно. 
Но ведь любой из нас, если он выпущен 
в Божий мир, тоже именно богоизбран.

Но остальное зависит от него само-
го. Образ жизни, молитва, терпение, 
смирение - это не падает сверху, это 
не награда, это достигается усердием и 
трудами самого человека.

Велики наши знания, а что толку от 
них, если они как свет луны, освеща-
ющей, но не греющей? И что толку их 
увеличивать? Чем больше знаешь, тем 

К а к  н а  д у х у
Н о в ы е  к р у п и н к и  п и с а т е л я  В л а д и м и р а  К р у п и н а

(Окончание на 6-й стр.)
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Блаженная Феоктиста Михайловна Воронежская (Шульгина)
(Окончание. Начало в №№4 - 5)

После революции в Воронеже сло-
жилась крепкая духов ная община, по-
добная московской общине праведного 
Алексия и священномученика Сергия 
Мечевых. 

Эта община была основана извест-
ным воронежским подвижником, впо-
следствии и новомучеником, протоие-
реем Митрофаном Бучневым, который 
по благословению Оптинских старцев, 
преподобных Иосифа и Анатолия, при-
нял на себя подвиг духовничества и вел 
глубоко сосредоточенную литургиче-
скую жизнь… 

Отец Ми-
трофан своим 
духовным авто-
ритетом и пра-
ведной жизнью 
стяжал любовь 
к себе наро-
да; особенно 
те любили его, 
чья душа стре-
милась к более 
совершенному 
образу жизни…

Со временем 
вокруг отца Ми-
трофана образовалась полумонаше-
ская община, которую духовно удоче-
рила местная блаженная, Христа ради 
юродивая Феоктиста Михайловна, пе-
ред которой отец Митрофан благоговел 
и считал себя ее послушником. 

Блаженная же, в свою очередь, очень 
чтила отца Митрофана и была большой 
его помощницей в руководстве моло-
дых послушниц — «черничек», как их 
тогда называли…

 О том почитании, которое отец Ми-
трофан проявлял к праведнице, вспо-
минает Н. Д. Морозова: 

«Однажды она сама пришла к нему. 
Пришла, как будто не раз бывала здесь, 
и говорит: «Отец, купи мне ботинки». 

Батюшка, как ни был строг с окружа-
ющими, с глубоким смирением, выпол-
няя ее просьбу, сказал Нюре: «Пойди 
купи ботинки, да самые лучшие». 

Когда Нюра принесла ботинки, краси-
вые, желтые, матушка и говорит: «Отец, 
разрежь их». Батюшка смиренно раз-
резал сзади ботинки, став на колени, 
своими руками лично одел эти ботинки 
матушке Феоктисте. 

Присутствовавшие здесь духовные 
дети батюшки возмутились. Их батюш-
ка, совершивший столько чудес и ис-
целений, становится на колени перед 
какой-то дурочкой. Они стали ему го-
ворить это. Батюшка строго на это им 
ответил: «Эта раба Божия в меру Ан-
тония Великого, я бы рад был день 
и ночь пребывать у ее ног».

 Сохранилось воспоминание схимо-
нахини Иоанны (Анисимовой) о собы-
тиях, связанных с судом над протоие-
реем Митрофаном Бучневым в октябре 
1929г.: «Его в начале тридцатых судили 
в Воронеже. Рассказывают, что на суд 
пыталась пройти старица Феоктиста… 
Она юродствовала… Кричала: «Пусти-
те меня поглядеть на этого нехорошего 
человека! Гоните его отсюда, гоните!» 

Все батюшки из той группы были при-
говорены к расстрелу, а отцу Митрофану 
дали ссылку — Феоктиста отмолила».

 От почитаемого им святителя Ин-

нокентия Иркутского протоиерей Ми-
трофан Бучнев получил откровение о 
предстоящей сибирской ссылке. Внуки 
протоиерея Митрофана вспоминают:

«Был суд: отказаться от убежде ний 
или ссылка. О. Митрофан выбрал ссыл-
ку». По свидетельству А.В. Анисифоро-
вой: «Когда батюшка собирался в ссыл-
ку, мы его спросили, на кого же он нас 
оставляет. Он ска зал: «На Феоктисту 
Михайловну и Максима Павловича».

Из воспоминаний Агнии Яковлевны 
Лихоносовой: «Первые встречи мои с 
матушкой Феоктистой Михайловной 
относятся к 1928 году… Лето, больной 

сердцем батюш-
ка (отец Митро-
фан) лежит в 
маленьком сво-
ем палисаднич-
ке на складной 
кровати. Он в 
белом холщо-
вом подрясни-
ке, как всегда 
бодрый духом. 
Около него на 
табуретке сидит 
матушка Феок-
тиста Михай-
ловна и кормит 

его виноградом. 
Это маленькая сгорбленная стару-

шечка, покрытая белым платком. Гла-
за у нее большие, голубые, и лицо в 
морщинках. Батюшку она очень любит 
и пришла проведать его. Батюшка отве-
чает ей такой же любовью. Он чтит ее и 
внушает глубокое уважение к ней всем 
своим домашним и окружающим его…

22 марта (по церковному календарю) 
1930 года в ссылке скончался наш ба-
тюшка… Мы осиротели, стали страшно 
одиноки душой, и вот тогда пришла к 
нам в дом матушка Феоктиста Михай-
ловна…

Мы все привыкли к матушке и дели-
лись с ней всеми нашими горестями и 
радостями. Нина, как ребенок, непо-
средственно верила, что матушка всег-
да может помочь. У Нины болят зубы, 
она лежит и от боли плачет. Матушка 
у нас. Нина говорит: «Матушка, помо-
лись, чтобы зубы скорее прошли». 

Матушка с большим трудом стано-
вится на колени перед образом, говоря: 
«Я помолюсь, помолюсь», и молится: 
«Спаси, Господи, Нинку, спаси, Господи, 
девчонку», – и, оборачивая свою седую 
головочку к Нине, так просто спрашива-
ет ее: «Ну как, легче тебе?»; та сквозь 
слезы отвечает: «Легче». 

Однажды Нина серьезно заболела 
с высокой температурой, а матушки не 
было. У соседей напротив нас болел ре-
бенок, и к нему вызвали хорошего вра-
ча. Я попросила его зайти послушать 
Нину. Он, прослушав, сказал, что, оче-
видно, начинается воспаление легких. 
Прописал лекарство.

 После его ухода пришла матушка, 
мы ей все рассказали. Она осталась 
ночевать, обещала помолиться. Ночью 
Нина сильно стонала, и я слышала, что 
она громко молится своими словами. 
А матушка велела мне ночевать с нею 
в столовой, хотя сердце мое рвалось к 
Нине.  

Матушка спала мало. То и дело спу-
стит ножки с кровати и сядет, потом вста-
нет и скажет: «Я послужу» (она всегда 

так называла свои молитвы к Богу), и 
ходит по комнате. Она молилась, и к 
утру нашей девочке стало лучше. 

Матушка ушла, а через день пришел 
тот же врач, послушав Нину, был очень 
удивлен и сказал: «Совсем непонятно: 
было воспаление легких, а сейчас ниче-
го нет – никаких хрипов».

В январе 1931 года я собиралась по-
ступить на службу. Матушка незадолго 
до этого как-то пришла к нам, стала 
около окна и смотрела на проходив-
шие мимо трамваи. 
«Я приставлена за 
трамвайчиками гля-
деть, как они бега-
ют», – сказала она. 
Скоро после этого 
я поступила на ра-
боту в трамвайный 
парк статистиком 
по учету трамвай-
ных пробегов. Тогда 
и вспомнила слова 
матушки…

Реже бывало, 
что мы беседова-
ли с матушкой, мы 
всегда ей стара-
лись рассказать о 
своих делах, за-
ботах, горестях и 
спрашивали её со-
вета и благослове-
ния. Матушка отве-
чала нам, но не всегда…

Помню, когда мы болели или были 
расстроены, матушка говорила: «Иди, я 
почитаю Евангелие» и клала на голову 
свою старческую руку и читала: «При-
шёл Господь к Марфе…»

Великая раба Божия была матушка, 
ее чтили и знали и епископы, и священ-
ники. Знали её многие в городе из са-
мых разнообразных слоев общества». 

Блаженной старице было дано про-
видеть духовными очами исповедни-
ческий путь молодого иеромонаха Се-
рафима (Мякинина) - будущего старца 
схиигумена Митрофана. В священный 
сан отец Митрофан был рукоположен в 
Успенском Адмиралтейском храме Во-
ронежа архиепископом Захарией (Ло-
бовым), впоследствии священномуче-
ником. 

Бывая в городе, он посещал богослу-
жения в городских храмах, и однажды 
во время службы к нему подошла бла-
женная Феоктиста и, сильно ударив в 
плечо спросила: «Еще?» Потом сама 
же, чуть помедлив, ответила: «Доволь-
но!» - и дала ему три сухаря. Это было в 
1934 году. Вскоре после того последова-
ла трехлетняя ссылка в карагандинский 
лагерь - в казахские степи.

По свидетельству Антонины Васи-
льевны Бруданиной, детство которой 
прошло рядом с Алексиево-Акатовым 
монастырем, однажды на пороге дома 
настоятеля монастыря архим. Иннокен-
тия (Беды) появилась воронеж ская бла-
женная, держа в руках две булки свеже-
го белого хле ба. 

Очевидцы говорили, что всех, кому 
угрожал арест, прозор ливая старица 
одаривала хлебом. Булки были отданы 
отцу Иннокентию. По проше ствии неко-
торого времени, блаженная появляется 
с булками и на пороге домика архие-
пископа Петра. Келейник был сму щен 
этим подарком, однако хлеб был отдан 

Владыке. 
28 ноя бря 1926 года сщмч. Петр был 

арестован и приго ворен к заключению 
в Соловецком лагере особого назна-
чения. Вскоре был арестован и архим. 
Иннокентий.

 Встреча с блаженной Феоктистой во 
многом определила дальнейший жиз-
ненный путь молодого врача Николая 
Овчинникова, жившего с нею по со-
седству. Он часто посещал блаженную, 
причем в беседах с ним она говорила: 

«Какой ты врач – ты 
поп». Через много 
лет Николай Овчин-
ников действитель-
но принял священ-
ный сан, а в конце 
жизни - великую 
схиму с именем Не-
ктарий.

Из воспомина-
ний Агнии Яковлев-
ны Лихоносовой: 
«Ходила матушка 
по многим и не име-
ла места, где бы по-
стоянно жить. В по-
следние годы своей 
жизни тоже при-
ходила и уходила 
во всякую погоду, 
иногда вся мокрая 
и обледенелая. 
Кашляла и болела, 

но только изредка перележит у близких 
знакомых дня два и опять пойдет…

В декабре 1939 года ей стало совсем 
уже худо. Придет к нам на несколько 
дней, полежит. Однажды матушка ве-
лела Поле проводить ее к Анне Алек-
сандровне на Чижовку. На мой вопрос, 
зачем она уходит, сказала: «Мне у тебя 
умирать нельзя, тебя за меня тягать бу-
дут».

…Поля проводила ее, по дороге по-
просила кого-то подвезти матушку на 
санях-розвальнях. Поля рассказала 
нам, когда вернулась, что по пути ма-
тушка говорила о своей скорой кончи-
не…

Ночью с 21 на 22 февраля по церков-
ному календарю (6 марта н.ст.) 1940 года 
нас разбудили: пришли от Анны Алек-
сандровны сообщить, что матушка толь-
ко что скончалась. Мы все вскочили…

Вероятно, это было около часа ночи. 
Матушка лежала на узенькой неболь-
шой постели. Ее уже обмыли и одели…
Мария Алексеевна, врач, видевшая 
много умерших людей, сказала: «Та-
ких покойников я еще не видала – это 
мощи». 

Матушка лежала светлая, чудная, ус-
нувшая вечным сном блаженных и пра-
ведных людей… До рассвета мы пробы-
ли около матушки. 

В эти дни до погребения около Феок-
тисты Михайловны перебывало много 
народу. Читали Псалтирь и просто сиде-
ли около ее драгоценного тела. Хорони-
ли в субботу, 9 марта 1940 года. С утра 
положили ее в небольшой белый гроб. 
Когда клали в гроб, я держала ножки и 
вспомнила матушкины слова: «Ты меня, 
мать, в гроб будешь класть с девчон-
кой», то есть с Ниной.

День был солнечный. Матушкин гро-
бик не поставили на сани, а так и несли 
на руках до самого кладбища на При-
даче. Провожающих было много, всем 
хотелось нести гроб»…

+ + +
В 1961 г. останки блаженной старицы 

были перенесены на новое Левобереж-
ное кладбище («Баки»). Службу при пе-
резахоронении совершал прот. Николай 
Овчинников, которому блаженная неког-
да предрекла священство.

16 сентября 2009 г. в ожидании про-
славления воронежской подвижницы в 
лике святых ее честные останки пере-
несены на кладбище Алексиево-Акато-
ва монастыря.

И ныне блаженная Феоктиста прихо-
дит к нам зримым и незримым образом, 
подает помощь в душевных и телесных 
нуждах.  

Блаженная мати Феоктиста, моли 
Бога о нас.

(По материалам монастырских сайтов)

больше не знаешь. Зачем знания, если 
не просветился светом Христовым, не 
причащался, не исповедовался? Какие 
это знания, если они обезбоженны?

Звания, книги, награды - «всё суета 
сует и томление духа». Идут защиты 
всяких степеней, уверения, что открыты 
средства борьбы со всеми болезнями, 
что доказано самостоятельное явление 
живой клетки, то есть всё делается, что-
бы вытеснить Бога из мира, доказать, 
что человек чего-то стоит. А чего он сто-
ит. Ну, нагрёб миллионы, все равно ж в 
гробу лежит.

ВСЯКИЕ БЫЛИ ДЕВИЗЫ: «Я знаю, 
что я ничего не знаю», или: «Знания ум-
ножают скорбь». Оба девиза честные, но 
лучше было бы говорить: «Я знаю, что я 

умру». Более того: «Я знаю, что я начал 
умирать с первым моим криком, когда 
вышел из материнского лона и, в ужасе 
от предстоящей жизни, закричал».

А главный девиз: «Я знаю, что моя 
душа безсмертна, что я не умру, и это 
счастье». И тут же: «Я знаю, что отве-
чу за каждый день моей жизни».

ЧТОБЫ ПРОЗРЕТЬ, нужно созреть.
КОЛОБОК И КОЗЛИК. Они герои 

очень поучительных историй. И тот и 
другой наказываются гибелью за непо-
слушание. «Жил-был у бабушки серень-
кий козлик» и вот «вздумалось козлику 
в лес погуляти. Вот как, вот как - в лес 
погуляти». 

И что? И много ли погулял? «На-
пали на козлика серые волки, оста-
лись от козлика ножки да рожки».

Колобок, в отличие от козлика, по-
гулял гораздо больше. Он самовольно 
сбежал от деда и бабы, сочинил хва-
лебную песенку: «Я колобок-колобок, 
по амбарам метен, по сусекам скребен, 
и от бабушки ушел, и от дедушки ушел», 
- и припеваючи уходит и от зайца и даже 
от волка. А от лисицы не уходит, пере-
хитрила она его.

То есть очень полезное знание полу-
чает ребенок от этих историй: нельзя 
своевольничать, нельзя старших не слу-
шаться. А взрослые дяди и тети, перево-
дя сказку о колобке в мультфильм, при-
сочинили, что и от лисы он уходит.

Нет, это даже нравственное падение, 
так переделывать народную мудрость.

Владимир Крупин 
(«Благовест» Самара)

(Окончание. Начало на 5-й стр.)
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Рассказ о святой, которая никогда никого не прощала 
(Окончание. Начало в предыдущем 

номере)
«ВОРОВКА! ГДЕ ДЕНЬГИ?!»
О том маленьком приходе и его оби-

тателях я могу рассказывать безконеч-
но. Особенно сейчас, когда очень ску-
чаю, а поехать не могу.

На самом деле, я хотела рассказать 
о том, что Машка-дурочка никого и ни-
когда не прощала... Она даже не знала, 
как это - прощать. Потому что никогда и 
ни на кого не обижалась.

Это я, такая здоровая, обижусь, а по-
том стараюсь не думать. И вроде как 
простила. А она просто не умела оби-
жаться. Больная? Не знаю.

В тот мой приезд, когда я увидела, 
как Машка подошла к маме с боля-
щим мальчиком, на приходе произошел 
очень неприятный инцидент. Из церков-
ной лавки пропали деньги.

Событие это было из ряда вон выхо-
дящим, потому что за прилавком сиде-
ла Верочка, местный бухгалтер. Мимо 
нее ни муха в храмовую казну не про-
летит, ни копейка из казны не уплывет. 
А тут дневная выручка.

На свою беду, в лавке в тот день вер-
телась Машка. Она любила рассматри-
вать иконки, крестики. Верочка и рада 
была бы ее выгнать, болящая ей не 
нравилась, но отец Евгений странным 
образом благоволил дурочке. А настоя-
теля бухгалтер почитала.

Вертелась там и я. Но мне повезло 
больше, чем Машке. Я все время была 
у Верочки на виду. Да и человек я, вроде 
бы, приличный.

У Веры не было сомнений, что вы-
ручку украла Машка, и грянул скандал.

- Воровка! Где деньги? - кричала бух-
галтер на все подворье. - Она воровка! 
Я же говорила, не надо ее сюда пускать! 
А батюшка: «Блаженная! Блаженная!».

Она трясла Машку за руку, а та мота-
ла головой из стороны в сторону:

- Не я…
Пришел отец Евгений... Началось выяс-

нение. И сгоряча Машку прогнали с подво-
рья. В полицию решил настоятель все же 
не заявлять. Нездоровый же она человек.

Машка шла с подворья и плакала. Я 

догнала ее. Мне, почему-то казалось, 
что это не она.

- Маш, не плачь! Разберутся! — по-
пыталась утешить ее я.

- Веру жалко! Она работала, а деньги 
пропали. И батюшку... Как он теперь?

Я окаменела. Человека с позором вы-
гнали, а она плачет, жалея обидчиков.

Деньги нашлись на следующий 
день... Сама Верочка засунула впопы-
хах их в другое место и забыла.

Перед Машкой, когда она, как ни в 
чем не бывало, пришла в храм, изви-
нялись и гордая бухгалтер, и отец Ев-
гений, и даже невольные зрители того 
скандала. А она все повторяла:

- Как хорошо! Нашлись! Вера! Какая 
ты молодец! Батюшка! Нашлись!

И смеялась, как ребенок.
Я смотрела тогда на отца Евгения, у 

него в глазах стояли слезы. И мы оба 
думали, наверное, об одном: счастливо 
сердце, не знающее обид. И было нам 
стыдно за себя.

А Машка опять вертелась в церков-
ной лавке, как будто и не было ничего. 
Для нее и не было...
«БОГОРОДИЦА ПРИШЛА И К ДУРАМ»

А однажды в тот храм привезли чу-
дотворную икону Богородицы. Всего на 
сутки, и то по большой просьбе отца 
Евгения. Икона эта путешествовала по 
большим приходам.

Батюшка распорядился не закрывать 
храм ни днем, ни ночью. Чтобы каждый 
мог прийти, помолиться. И шли потоком 
к Божией Матери люди со своими беда-
ми, горестями. 

Муж пьет и бьет смертным боем. 
Ребенок болеет, и врачи прогнозов не 
дают. Работы нет. Рушится все и жить 

уже не хочется.
В какой-то момент к святыне подошла 

важная, модная и очень душистая дама.
Машка по обычаю начала дергать ее за 

рукав и смеяться. И показывать на икону.
- Отстань, дура! – со злостью выпа-

лила женщина. - Уберите ее кто-нибудь.
Это услышал отец Евгений.
- Богородица пришла и к дурам, — 

тихо сказал он.
Дама опешила, но больше опешила 

Машка. Она перестала смеяться, посе-
рьезнела, встала перед иконой на коле-
ни, поклонилась и тихо отошла.

Несколько дней подряд она будет 
подолгу стоять перед каким-нибудь об-
разом Божией Матери. Смотреть на Ту, 
которая пришла и к ней - к местной ду-
рочке. И о чем-то думать...

Но это будет потом. А тогда я, устав-
шая, сидела на лавочке в углу храма и 
смотрела на всех этих людей.

- Есть конфета? - подошла ко мне 
Машка.

- Есть, бери...
Она взяла леденец, который я ей 

протянула, и пошла куда-то направо. 
Я машинально проводила ее взглядом 
и вдруг увидела, что она подошла к той 
душистой и важной даме.

- На, - протянула она ей конфету. - 
Богородица здесь! Хорошо как!

И я увидела, как изменилось лицо 
Машкиной обидчицы. Как будто ангел 
прилетел и смахнул крылом всю ее 
важность. И стояла теперь простая, 
растерянная женщина с болью и благо-
дарностью в глазах. И боль эту из всех 
нас почувствовала только Машка. И Бо-
городица…

Женщина медленно взяла леденец и 
вдруг поцеловала Машке руку. А та за-
смеялась и выдернула:

- Ты что?! Я не батюшка! Ешь конфету!
И как будто никто не назвал ее дурой, 

никто не оттолкнул. Не было этого ниче-
го. Для Машки не было.

«КУДА, ДУРА? ПОГИБНЕШЬ!»
Когда ее не станет, всем будет очень 

ее не хватать. Ее детского смеха, ее на-
вязчивости. Ее любви.

Эту ее любовь и беззлобность будут 
вспоминать все. Ее толкали - она не 
обижалась, ее обзывали - она не слы-
шала. Ее прогоняли - она шла и тут же 
возвращалась к тем, кто ее прогонял, и 
кого она любила.

Она очень хорошо чувствовала чу-
жую боль. Лучше всех нас. И шла к тем, 
кого надо было согреть. А когда делали 
плохо ей, просто этого не видела. Или 
видела в этом боль того человека...

У ее мудрого сердца не было такой 
функции - обижаться и видеть нечистоту.

Как Машки не стало? Страшно и уди-
вительно.

Случилось это после службы. Она 
куда-то пошла по своим делам. И, про-
ходя мимо одного из домов, увидела, 
что там горит квартира.

Пожарные уже успели вывести жиль-
цов, но какой-то маленький мальчик ры-
дал и кричал, что там остался его коте-
нок. Мама прижимала его к себе, а он 
все кричал и кричал.

Потом рассказывали, что Машка ки-
нулась в подъезд... Ее пытались оста-
новить:

- Куда, дура? Погибнешь!
Но она не слушала. Удивительно, но 

Машка котенка нашла. А сама умерла в 
реанимации. Отравилась угарным газом.

После отпевания кто-то сказал:
- Надо же вот так погибнуть по глу-

пости.
- Не по глупости, а по любви, - отве-

тил отец Евгений.
Как странно. Неправдоподобно. Но 

как, оказывается, бывает. С того котенка 
на деревне все началось, и этим, в горя-
щем подъезде, все закончилось. 

А между ними жизнь, как кусочек 
Неба на земле. Как тот синий цикорий 
на ее могилке. Жизнь, в которой она 
только любила...

...Я стояла перед аналоем, кивала, 
что простила всех обидчиков. Тех, кто 
толкнул, сказал обидное слово, не так 
посмотрел, не то сделал, не то написал. 
Я их всех помнила, я просто старалась 
до причастия о них не думать.

И вспоминала Машку, которую все 
считали дурочкой. Но она не дурочка. 
Она - святая. Святая, которая никого не 
прощала.

Елена Кучеренко, Православие.ру 

Когда более тридцати лет назад я 
приехал в Сомино служить в храме свя-
тых Апостолов Петра и Павла, для меня 
одним из неожиданных открытий стал 
тот факт, что именно здесь, в Боксито-
горском районе Ленинградской области, 
начиналась в 1941 году Дорога жизни.

Я с удивлением увидел в поселке 
Подборовье масштабный мемориаль-
ный комплекс с машиной-полуторкой на 
пьедестале, посвященный Началу До-
роги жизни.

До этого я, как 
и все, знал толь-
ко о ледяной ее 
части по Ладож-
скому озеру, а 
о лесной, про-
ходившей от же-
лезнодорожных 
станций Подбо-
ровье и Заборье, 
и составлявших 
ее двухстах ки-
лометрах, то 
есть 2/3 всей дороги, ничего не слышал.

Мне, с одной стороны, стала очень 
интересна эта история, хотя о ней было 
мало сведений. С другой стороны, пока-
залось не только несправедливым, но и 
обидным для тех людей, которые живут 
в этом краю, что в общенациональной 
памяти эта страница Дороги жизни поч-
ти забыта.

Начиная с первых лет служения, я 
как мог старался напомнить об этой 
исторической теме. Когда встал вопрос 
о строительстве церквей в Подборовье 
и Заборье, я решил посвятить эти Бо-
жьи храмы героической памяти Дороги 
жизни. Закладку храма в Подборовье я 
приурочил к 50-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне - 9 мая 1995 г.

А храм в Заборье по благословению 
Правящего Архиерея был посвящен 
Божией Матери Невской Скоропослуш-
нице, в праздник которой - 22 ноября - 

месте, где близ поселка Лидь соединя-
ются в лесу две дороги из Подборовья 
и Заборья и возникает одна Дорога жиз-
ни, был установлен камень-монумент, 
а позже и памятный Крест-Свеча, ко-
торые зримо напомнили о том, что за-
бывать нельзя. Это место сразу стало 
нашим местом исторической памяти и 
местом духовной силы.

В этом году в канун юбилея снятия 
Блокады я ездил к памятному Кресту-
Свече в начале Дороги жизни. В цен-
тре креста - на крестовине - изображен 
золотой круг, который одновременно 
символизирует и терновый венец Спа-
сителя и восходящее солнце как символ 
его Победы. И в то же время как символ 
страдания народа в те страшные 900 
дней и ночей Блокады Ленинграда…

Когда я приехал ко кресту, солнце 
было в стороне за лесом. Как толь-
ко начал молитву, солнце оказалось 

точно за крестом и соединилось с ко-
ваным солнцем на кресте. Крест будто 
ожил и заиграл светлыми лучами зим-
него солнца. Казалось, само солнышко 
заиграло на небе и поздравило нас с 
Петербургской Победой.

Иоанн Крон-
штадтский и 

Блокада
Как ни удиви-

тельно, но Всерос-
сийский Батюшка 
был, хотя и кос-
венно, причастен 
к созданию Дороги 
жизни.

Блокадный го-
род во время войны 
во многом спасла 
Дорога жизни, которая была сложным 
инженерно-техническим проектом. Но 
многие ли знают автора этой дерзно-
венной идеи и ее воплощения? Здесь 
нужно назвать имя выдающегося от-
ечественного инженера Александра 
Васильевича Ливеровского (1867-1951), 
который обладал удивительно мас-
штабным мышлением, был захвачен 
грандиозными стройками Царской Рос-
сии в эпоху Императора Николая Алек-
сандровича, в частности, проектировал 
и участвовал в строительстве Великого 
Сибирского пути. 

Его пылкий и созидательный дух 
вдохновил его поступить в Институт пу-
тей сообщения, где в процессе учебы 
он участвовал в стройках века сталь-
ных магистралей Империи: занимался 
топографической съемкой Лозово-Се-
вастопольской железной дороги, на 

строительстве Уфа-Златоустовской 
железной дороги познакомился со 

знаменитым писателем и инженером 
Николаем Гариным-Михайловским. А 
затем было строительство Транссибир-
ской магистрали.

Это был величайший проект XIX 
века, и причастность к нему много зна-
чила в судьбе будущего создателя До-
роги жизни. В его ведении оказался уча-
сток Кругобайкальской дороги, где ему 
пришлось пробить несколько тоннелей 
и соорудить в прибрежных скалах четы-

ре противообваль-
ные галереи. 

На строитель-
стве он показал 
себя человеком 
предприимчивым, 
мыслящим нестан-
дартно. К своему 
участку относился 
по-хозяйски, так что 
даже построил не-
большую электро-
станцию, которая 

давала свет и тепло, а в конечном итоге 
помогала строителям трудиться в две 
смены. Ему первому пришло в голову 
завести на Байкале специальную фло-
тилию для подвоза необходимых строй-
материалов. В итоге движение по Круго-
байкальской дороге открылось досроч-
но, что очень помогло для переброски 
войск на фронт Русско-японской войны.

В 1912-1915 годах Ливеровский руко-
водил строительством Восточно-Амур-
ской стальной магистрали, самой труд-
ной части Транссибирской железной 
дороги. Там под его руководством был 
построен самый большой мост Евразии 
- через Амур. Мост, заложенный в день 
рождения Цесаревича Алексея 30 июля 
1913 г. и открытый в день его Ангела 
5 октября 1916 года, был назван в его 
честь - Алексеевским мостом. Его еще 
называли и называют «Амурское чудо». 
На чугунной памятной доске было уве-

Д о р о г а  ж и з н и
К  8 0 - л е т и ю  с н я т и я  Б л о к а д ы  Л е н и н г р а д а

и произошло это 
историческое со-
бытие.

В 2017 году 
удалось восста-
новить старинный 
Ник ол о -Феодо -
ровский храм в по-
селке Лидь, быв-
ший в годы войны 
первым храмом по 
лесному маршру-
ту Дороги жизни. 
А в 2021 году на 

была открыта Дорога жизни.
В этот день мы всегда совершали 

службу и панихиду памяти героев До-
роги жизни. В память о снятии блокады 
для этого храма была написана боль-
шая икона святой Нины, в день которой 

(Окончание на 8-й стр.)
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ковечено среди других имен имя Алек-
сандра Ливеровского.

После нескольких реконструкций 
мост существует и функционирует и по-
ныне. Его изображение знают все граж-
дане России, поскольку он запечатлен 
на 5-тысячной купюре. Ливеровский к 
тому времени заслужил репутацию круп-
нейшего русского инженера-путейца.

Ливеровский беззаветно любил свою 
работу и отдавался ей всей душой. Он 
говорил о вдохновлявшей его идее: 
«Что может быть радостнее, чем видеть 
как где-то в глухой тайге, в пустынной, 
безлюдной, бездорожной местности изо 
дня в день растут насыпи, углубляют-
ся выемки, расступаются горы, давая 
проход рельсовому пути, смиряются 
буйные потоки, оседланные красивыми 
мостами, и многоводные величествен-
ные реки подчиняются всепокоряюще-
му человеческому уму... Воображаемое 
становится действительностью. Есть 
из-за чего работать. Есть ради чего 
учиться...»

После февральской революции Ли-
веровский был приглашен возглавить 
Министерство путей сообщения. В пер-
вые дни советской власти его арестова-
ли, но вскоре отпустили. Оказалось, что 
инженер «из бывших» необходим новой 
власти. Александр Васильевич при-
нял сложное решение служить России, 
независимо от власти, и стал главным 
экспертом наркомата путей сообщения. 
Многое в отрасли в те годы держалось 
на опыте Ливеровского. 

Он преподавал, создал курс «По-
стройка железных дорог», написал 
несколько учебных книг. Десятки круп-
нейших советских строителей-железно-
дорожников называли себя учениками 
Ливеровского.

Его знания и опыт были необходи-
мы новой власти. Поэтому ему никто 
не напоминал о верной службе Царю 
и работе во Временном правительстве. 
Ливеровского посылали за границу на 
конференции и переговоры - для заклю-
чения контрактов. В Париже и Берлине 
ему доводилось общаться и с русскими 
эмигрантами. 

Не раз ему предлагали покинуть 
Советский Союз, предлагали крупные 
контракты. Но старый царский инженер 
только покачивал головой: «Из России 
не уеду. Никогда». В годы индустриали-
зации он возглавляет строительство же-
лезной дороги Ленинград-Рыбинск.

Александр Васильевич являлся од-
ним из экспертов проекта Московского 

метрополитена. Вопреки мнению мно-
гих специалистов, он доказал целесоо-
бразность глубокого заложения тонне-
лей московской подземки. 

Изначально ее собирались тянуть 
местами наружным способом и прямо 
под мостовой, что грозило постоянным 
обрушением сводов. В 1933-м году его 
дважды арестовывали, но уже в мае 
1934 года он снова воз-
главлял работы по ре-
монту той самой Круго-
байкальской дороги, со 
строительства которой 
когда-то начинал.

Главным делом жиз-
ни Ливеровского, обезс-
мертившим его имя, 
стало участие в созда-
нии Дороги жизни. Осе-
нью 1941 года профес-
сор Ливеровский ока-
зался в осажденном го-
роде на Неве. Старому 
инженеру пришлось пе-
режить самые черные 
дни и ночи блокады. Он 
работал в Оборонной 
комиссии по техниче-
ской помощи фронту 
Института инженеров 
железнодорожного транспорта. 

Будучи в преклонном возрасте, он 
продолжал помогать сражающемуся 
городу, участвовал в работе Комитета 
Обороны, был консультантом Управле-
ния военно-восстановительных работ 
Ленинградского фронта. 

В дни боев и на Ораниенбаумском 
плацдарме Ливеровский часто выезжал 
на передовую, осматривал разбитые 
рельсовые пути, руководил их ремон-
том. Руководил также и строительством 
противотанковых заграждений. А ведь 
ему было уже глубоко за семьдесят!

 Когда остро встал вопрос о проклад-
ке пути через Ладожское озеро, Ливе-
ровский засел за расчеты. Дорога долж-
на была получиться крепкой, надежной, 
экономичной, с хорошей пропускной 
способностью. Профессор работал над 
этой проблемой днем и ночью, он из-
учал плотность льда, особенности дон-
ного рельефа, снеготаяния. 

Ходить он уже самостоятельно не 
мог, загибался от дистрофии, но требо-
вал, чтобы его вывозили на Ладогу - для 
проверки работ солдат, возводивших на-
сыпи и пути. Именно Ливеровский внес 
безценное предложение маскировать 
дорогу с помощью оптического обмана, 
и вражеские бомбардировщики часто 
бомбили совсем другие, «не активные» 

участки Ладоги.
Дорога жизни спасла жизни многих 

тысяч человек, и в этом огромная за-
слуга Александра Васильевича Ливе-
ровского.

В годы войны инженер-путеец был 
награжден медалью «За оборону Ле-
нинграда» (1942), орденами Трудового 
Красного Знамени и Красной Звезды… 

А к 80-летию его удо-
стоили высшей госу-
дарственной награды 
Родины. Но это была 
не «юбилейная» на-
града. Без оглядки на 
болезни он продолжал 
воспитывать строите-
лей железных дорог. 
Он прожил еще 5 лет. И 
ушел из жизни одним из 
крупнейших российских 
строителей-путейцев. 
Его могила сохраня-
ется на Шуваловском 
кладбище в Санкт-
Петербурге. Удивитель-
ная судьба, единствен-
ная в своем роде!

Но при чем же здесь 
Иоанн Кронштадтский?

Дело в том, что Александр Ливеров-
ский родился в семье агронома-лесни-
чего Василия Евгеньевича Ливеровского 
и детство провел в семейном доме в се-
лении Лебяжье, что находится за Орани-
енбаумом напротив Кронштадта. Неда-
леко от селения Лебяжье был принадле-
жавший семье участок леса, который так 
и назывался «Лаверовский лес». 

Сейчас он, к сожалению, вырублен 
и застроен. Дом Ливеровских сгорел 
совсем недавно, в 2007 году, уцелел 
только флигель, на котором была раз-
мещена мемориальная доска в память 
Алексея Ливеровского.

 А вот учился Александр в Крон-
штадтской классической гимназии, ко-
торую он блестяще окончил в 1885 году 
первым среди шестнадцати сверстни-
ков, с золотой медалью. Именно в эти 
годы в гимназии преподавал Закон Бо-
жий протоиерей Иоанн Ильич Сергиев. 
Это был один из последних выпусков 
отца Иоанна в гимназии, в которой он 
состоял законоучителем в течение 25 
лет - с 1862 по 1887 год. Во время об-
учения Александра отец Иоанн был уже 
маститым Всероссийским пастырем. 

Отец Иоанн любил учеников, как 
своих детей, учил их вере, добру и слу-
жению Богу, Царю и Отечеству. Можно 

только представить себе, какое глубо-
кое впечатление он оставил в душах 
своих воспитанников, в том числе и у 
Александра Ливеровского. Сколько раз 
воспитанники брали благословение у 
своего доброго учителя, исповедова-
лись ему и причащались из его рук. Все 
это не могло пройти даром. 

Жаль, что в советское время Алек-
сандр Васильевич не мог оставить вос-
поминания о годах своей учебы в гим-
назии и своем добром законоучителе. В 
становлении личности будущего вели-
кого инженера-путейца большую роль 
сыграл Кронштадтский пастырь. Отец 
Иоанн учил его беззаветной любви к 
Родине и жертвенному служению ей. В 
этом смысле Иоанн Кронштадтский че-
рез своего талантливого ученика тоже 
принял участие в созидании Дороги 
жизни.

Не случайно в начале Дороги жизни 
в поселке Подборовье в Бокситогор-
ском районе в 1995-1997 гг. был постро-
ен первый в Санкт-Петербургской Ми-
трополии храм во имя святого Иоанна 
Кронштадтского, освятивший то место, 
где начиналась будущая Победа города 
на Неве.

Протоиерей Геннадий Белово-
лов, директор Мемориальной квартиры 
Иоанна Кронштадтского, г. Кронштадт. 
(«Благовест» Самара)

Вероника причастилась. Вышла из 
храма в том состоянии духа, когда всё 
вокруг – полная гармония. Наступал 
абсолютно счастливый день, однако 
расслабляться ни в коем случае не сле-
довало, ведь на каждом шагу грозила 
опасность всю эту радость потерять, 
рассыпать, не донести даже до порога 
дома. Рыкающий лев – диавол – ходит, 
как известно, где-то поблизости, выис-
кивая, кого бы – невнимательного и не-
радивого – схватить и поглотить.

И еще одна небезосновательная 
мысль пыталась проникнуть времена-
ми в её сознание: а причастилась ли она 
на самом деле? Бытует ведь изречение, 
что на земле ты можешь причаститься, 
а вот Небо скажет: нет, ты не был сегод-
ня этого достоин… 

Подобные предположения тревожи-
ли нередко и повергали порой даже в 
некоторое уныние, напоминая назой-
ливо, что вот и очередная подготовка 
к Причастию прошла не совсем так, 
как следовало бы, и что она, возможно, 
вообще не способна хотя бы раз под-
готовиться «как следует». Вероника 
пыталась отмахиваться от этих серых 
колючих мыслей, а они вновь и вновь 
возникали, словно бы ниоткуда, и пор-
тили настроение.

Но в то ясное, теплое, почти летнее 
воскресное утро случилось с ней неор-
динарное происшествие…

Выйдя из храма, она купила в лавке 
близ ворот свое излюбленное лаком-
ство – сдобный маковый рулет – и на-
правилась в сторону автобусной оста-
новки. 

Улицы выглядели совсем ещё пу-
стынными, и на 
скамеечке под сте-
клянным навесом 
сидела лишь одна 
женщина средних 
лет, держа на ко-
ленях большую, 
наполненную вся-
кими хозяйствен-
ными припасами 
сумку. Из сумки са-
мым классическим 
образом торчали 
наружу пучок зеленого лука и сизый 
мороженый рыбий хвост. И женщина 
была самая обыкновенная, ничем не 
примечательная, каких много встреча-
ется на улицах любого селения, боль-
шого или маленького. 

Причастница наша уселась рядом и 
погрузилась в свои размышления. Вдруг 
ее внимание привлекли какие-то стран-
ные, беспокойные движения соседки. 
Та вдруг болезненно заерзала и, нервно 
отодвинувшись на самый край сиденья, 
стала бросать на Веронику озлобленные 

взгляды. Затем судорожно вскочила и 
вместе со своей сумкой в один миг ока-
залась за стеклом остановки.

– Тебе что, места больше нигде не 
нашлось, как только здесь сидеть?! – 
крикнула она оттуда. – Ходят тут спо-

заранку, садятся 
рядом, и чем-то 
колют, каким-то 
огнем жгут! Чем 
ты там жжёшь и 
колешь?! Отойди 
от меня подальше, 
не могу я этого тер-
петь! Слышишь, 
что я тебе говорю? 
Убирайся отсюда с 
этим своим огнем!!

«Что это с ней 
такое?!» – ошеломленно смотрела на 
соседку Вероника, но тут показался 
нужный автобус, и она заторопилась на 
посадку.

За окном автобуса еще раз мелькну-
ло красное разъяренное лицо женщи-
ны, ее злобные жесты.

 «Да что я ей такого сделала? ‟Жжёт 
и колет…ˮ Что с моей стороны могло 
её ‟жечь и колотьˮ, да ещё так, что от-
бросило, словно ударом тока, на целых 
три метра от скамейки? Ничего не по-

нимаю…».
Вероника проехала пару остановок, 

но картина странного поведения жен-
щины всё еще стояла перед глазами. 
Неожиданно удивительная мысль при-
шла ей на ум.

«А что, если это… Причастие?! 
Вдруг несчастная женщина каким-то 
образом почувствовала его, и поэтому 
так сильно отреагировала? Ведь похо-
жие случаи упоминаются в церковных 
источниках... Вот я, причастившись, 
отправилась себе спокойно домой, 
не размышляя с великим страхом о 
том, что произошло со мной в храме, 
а ведь не однажды накануне прочита-
ны были слова: ‟Огневи причащаюсяˮ 
… ‟Содетелю, да не опалиши меня 
приобщениемˮ … И совсем уж прямо 
было сказано: ‟Страхом приступи, да 
не опалишися: огнь бо естьˮ!

И вот, не случись на остановке 
встречи с этой бедной женщиной, не 
скоро бы, наверное, пришло осозна-
ние, насколько по-настоящему велико и 
страшно происходящее с нами в храме 
на литургии…».

Автобус весело и ровно бежал вдоль 
аллейки кудрявых весенних тополей; 
косые лучи ослепительного утреннего 
солнышка жизнерадостно играли в кру-
жевах сочной молодой листвы. Верони-
ка сидела у окна, радуясь и ужасаясь.

Елена Дешко Православие.ру

«ЧЕМ ТЫ МЕНЯ ЖЖЕШЬ И КОЛЕШЬ?!»

(Окончание. Начало на 7-й стр.)

Не дразните русско-
го медведя

 Президент Франции Макрон объявил 
о подготовке войск для ввода на Укра-

ину…
Не дразните русского медведя,
Пусть в своей берлоге мирно спит.
Тот, кто властью над Россией бредит,
Пусть мозгами чуть пошевелит.
 
Пусть припомнит времена былые,
Гитлера и всех, кто иже с ним.
Не привыкла кланяться Россия,
Русский дух вовек непобедим.
 
Думаете, растеряли силу,
Раз молчим, отпора не даём?
Не привыкла отвечать Россия,
Если свора лает за углом.
 
Думаете,  на колени встали?
Испугались, новых санкций ждём?
Нет. Мы просто берцы шнуровали.
Не дразните! Встанем и придём.   

  Надежда Кожевникова, РНЛ


